
اليمن؟ في  الــعــدو  مــع  «جيشنا»  سيتعامل  فكيف  أعيننا  أمـــام  تــدربــت  حمــاس  الــعــبريــة:  «الـــــ14»  الــقــنــاة 
أكـــتـــوبـــر في 7  حــــــدث  مـــــا  بـــعـــد  الــــتــــحــــركــــات  ــــــذه  الاســــتــــخــــفــــاف  يـــنـــبـــغـــي  لا  قــــنــــاة «كـــــــــــان»:  مـــــراســـــل 

وســـــــــــــــائـــــــــــــــل إعـــــــــــــــــــــــــلام الـــــــــــــــعـــــــــــــــدو الــــــــــصــــــــــهــــــــــيــــــــــوني تـــــــــســـــــــلـــــــــط الـــــــــــــــضـــــــــــــــوء عــــــــــلــــــــــى مـــــــــــــنـــــــــــــاورة 
ـــــــــقـــــــــدس مـــــــــــســـــــــــرانـــــــــــا» وتــــــــكــــــــشــــــــف عــــــــــــن قــــــــلــــــــق يــــــــــرعــــــــــب المـــــــــــســـــــــــؤولـــــــــــين الــــــصــــــهــــــايــــــنــــــة «لـــــــــل
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السيد القائد في محاضرته الرمضانية الأولى:السيد القائد في محاضرته الرمضانية الأولى:

لنهيئ أنفسنا ومشاعرنا لتلقي هدى االله والانتفاع به

وزغر الثشاع ورئغج عغؤئ افرضان خقل تعظؤاعما الرئغج المحاط:
لظ ظاشاضى سظ اقساثاء سطى جغادة وذظظا وباباعن سطى طعصفظا المساظث لشجة
سصعلعط تساعسئعا  ق  طفاجآت  افسثاء  جغرى  افغام  صادم 
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تأضغثاً سطى تالئ الإشقس السسضري واقجاثئاري والعساغرغا بفسض الخفسات الماعالغئ:

 : خاص:
صعّد تحالفُ العدوان الأمريكي البريطاني، 
أمـس الاثنين، من غاراته الجوية العشـوائية، 
على محافظتيَ صعدة والحديدة، في تأكيد على 
سير لندن وواشنطن في مسار توسيع وتأجيج 
الصراعات، عكـس ما تدَّعيانه بشـأن تجنب 
التوتـر، في حـين تؤكّـدُ الغـاراتُ العشـوائية 
الُمسـتمرّة، اسـتمرار حالة الفشـل العسكري 
الـذي ينتـاب قـوى الاسـتكبار، في الحـد من 

تصاعد عمليات القوات المسلحة اليمنية. 
وفي تصعيد مكثـّف، شـن طـيران العدوان 
الأمريكـي البريطاني 12 غـارة على محافظة 
الحديـدة، دون وقوع أضرار بشرية، أوَ مادية 

سوى الأراضي الزراعية. 
الحديـدة  في  محليـة  مصـادر  وأوضحـت 
الأمريكـي  الطـيران  أن  المسـيرة،  لصحيفـة 

البريطانـي شـن ثـلاث غـارات عـلى منطقة 
الجبانـة غـرب المدينة، وغارتـين على منطقة 
الطائف بمديرية الدريهمي، فيما اسـتهدفت 
ثلاث غارات مناطق مفتوحة في منطقة العرج 
بمديرية باجـل، بالإضافة إلى أربع غارات على 

منطقة رأس عيسى في مديرية الصليف. 
ولفتـت المصادر إلى أن الغارات العشـوائية 
تؤكّــد إفلاس العـدوان الأمريكـي البريطاني 
عسـكريٍّا واسـتخبارياً، مسـتنكراً استهداف 

أراضي المواطنين ومزارعهم. 
وعلى خطٍ موازٍ، يكشـف هسـتيريا الأعداء 
جراء الضربـات والصفعـات المتتالية، حاول 
طـيران العـدوان الأمريكـي البريطانـي خلق 
أحـداث للاسـتهلاك الإعلامـي والهـروب من 
اليمنيـة،  القـوات  ردع  في  الفشـل  حقيقـة 
تعرضـت محافظة صعدة، أمس لغارات عدة، 
وكالعـادة في مناطـق مفتوحة، ولـم تتجاوز 

وترويـع  العامـة  السـكينة  إقـلاق  النتيجـة 
المواطنين الآمنين. 

وأوضحـت مصادر في صعدة للمسـيرة، أن 
طـيران العـدوان الأمريكـي البريطاني شـن، 
طخيـة  منطقـة  في  غـارات  أمـس 5  مسـاء 

بمديرية مجز. 
وتأتي هذه الغارات العشـوائية في محاولة 
أمريكيـة بريطانيـة للتغطية على الفشـل في 
وقـف العمليـات النوعية اليمنيـة في البحرَين 

الأحمر والعربي.
كمـا تأتي الغـاراتُ تعبيراً عـن حالة التيه 
والضياع التي تعيشها واشنطن ولندن؛ بفعل 
الصفعات المتوالية والمتكرّرة، ومن جانب آخر 
تؤكّـد هـذه الغارات التصعيدية سـير أمريكا 
وبريطانيا وراء توسـيع وتأجيج الحرب؛ مِن 
أجـل رعاية المجازر الصهيونية بحق الشـعب 

الفلسطيني في قطاع غزة وفي كُـلّ فلسطين. 

 : طاابسات:
المجاهديـن  لحركـة  العـام  الأمـيُن  ا  حَيَّـ
الفلسطينية، الاثنين، حركاتِ المقاومة الإسلامية 
وعلى رأسـها «حركة أنصـار اليمنية» بمناسـبة 
حلـول شـهر رمضان المبـارك، وذلك عـلى دورها 
البطـولي والمـشرف تجـاه القضية الفلسـطينية 
والوقوف مع أهالي قطاع غزة ومقاومتها الباسلة 

في معركة (طُـوفان الأقصى). 
وَأضََــافَ أسـعد أبـو شريعـة، أمـين حركـة 
المجاهدين، إحدى حركات المقاومة الفلسـطينية، 

في رسـالة صوتيـة، الاثنـين: «نثمن عاليـًا وقفة 
حركـة أنصار اللـه اليمنيـة التي قطعـت طريق 
التجارة البحري الموصل للكيان؛ مما أدََّى إلى ضغط 
كبير على الاقتصاد الإسرائيلي وعلى شركات النقل 

التجاري وعلى دول شرق آسيا المصدرة للكيان». 
ــة انتصر  وأشاد أبو شريعة، بكل حراك في الأمَُّ
للشـعب الفلسـطيني، وكلّ مـن سـاندها بالمال 
وبأي جهد كان، مثمنـاً وقوف حزب الله اللبناني 
كجبهة مساندة لفلسطين ومقاومته؛ مما أدََّى إلى 
اسـتنزاف العدوّ وساعد ويسـاعد في الضغط على 

العدوّ وكذلك المقاومة العراقية. 

ودعا أمـين حركـة المجاهديـن، إلى رفع وتيرة 
الهجمـات ضد أمريـكا، مضيفـاً: «ندعو لتكثيف 
الضربـات عـلى المصالـح والمواقـع الأمريكيـة في 
المنطقـة فـلا زالت الولايـات المتحـدة شريكة مع 
الاحتـلال في العـدوان على شـعبنا لما ترسـله من 
مسـاعدات عسـكرية ومادية للكيـان بالإضافة 
للغطاء السـياسي والدولي اللامحـدود»، مبيناً أنه 
«لـولا أمريـكا لمـا صمـد المحتـلّ الصهيوني هذه 
الأشـهر ولَمَـا ارتكب تلـك المجازر الوحشـية ولما 
اسـتمر في حـرب الإبـادة الجماعية داخـل قطاع 

غزة». 

 : تصرغر:
أوضحـت قناةٌ فضائيـة مصرية، الاثنين، 
أن «الولايـاتِ المتحـدة الأمريكيـة وبريطانيا 
تواجهـان مأزقـاً حقيقيٍّا في البحـر الأحمر، 
بعد أن فشـلتا في وقفِ هجمات قوات صنعاء 
على السـفن المرتبطة بإسرائيل، وتورطتا في 
مواجهـة مكلفة مع الشـعب اليمني المعتاد 

على الحرب». 
في  الإخباريـة»،  قنـاةُ «القاهـرة  وقالـت 
تقرير للإعلامية المصرية جمانة هاشم: «إن 
هنـاك حلقات مفقودة في قراءة حقائق أزمة 
البحـر الأحمر، وهي الحلقـات التي تتجنبها 
المتحـدة  الولايـات  أن  وتؤكّــد  البيانـات، 

وبريطانيا في مأزق حقيقي». 
وَأضََـافَ التقريـر، أن «بريطانيا تصدرت 
الحملـة العسـكرية لإتاحة ممـرات الملاحة 
فتصـدرت  إسرائيـل،  إلى  الذاهبـة  للسـفن 
الهزائـم بعـد أن تحولـت حملتهـا إلى عائق 
شامل للملاحة وهُزمت معها طبعاً أساطيل 
القصـف  أعمـال  رغـم  المتحـدة،  الولايـات 
التي شـنتها ضـد مواقع إطـلاق الصواريخ 
ات في اليمن، وبدلاً عـن كبح التهديد  والمسـيرَّ
زاد التهديـد بأن أضيف سـلاح الغواصات إلى 

ات».  تلك الصواريخ والمسيرَّ
وتسـاءلت القناة المصرية: «لماذا تورطت 
بريطانيا في حرب تعـرف فيها أنها خاسرة؟ 
وهـل تنفـع القـوة العسـكرية ضـد بلـد لا 
يخـشى حربـاً ولا يهـاب قوى عظمـى كما 
تفيـد التقارير الغربيـة؟» مضيفة: «على ما 
يبدو لم تجد بريطانيـا العظمى ما تفعله في 
أوقات فراغها الاسـتراتيجي الطويل سـوى 
الذهاب إلى اليمن، ظناً أن الأمر مُجَـرّد نزهة 
في حديقة خلفية قديمة قبل أن تكتشف أنها 

مرغت سمعتها وسـمعة الولايات المتحدة في 
الوحل». 

وذكر التقرير أن «عثـرة الولايات المتحدة 
في اليمـن صـارت أكـبر؛ فلا هي قـادرة على 
منع الهجمات ضد السفن المتجهة لإسرائيل 
ولا هـي قادرة على غزو اليمن حتى، ليسـأل 
العاقـل من الـذي قرّر حربـاً أصـلاً ضد بلد 

صارت الحرب جزءاً من حياته؟».

وأشَـارَ إلى أن «بريطانيا أرادت أن تتصدر 
النـصر فأشَـارَت للولايـات المتحـدة على أن 
الطريق للعـب دور الشرطي العالمي في البحر 
الأحمر مفتوح، وأن قصفًا عنيفًا على أماكن 
ات سـوف يتكلل  إطـلاق الصواريخ والمسـيرَّ
بالنصر، وأقنعتها بأن السفن ستعود لتبخر 
عبر البحر الأحمر، وفوقهـا مارينز يضعون 

على قيدوم كُـلّ سفينة أكاليل النصر». 

ونوّهـت القنـاة المصريـة، إلى أن «مـا 
حصل هـو العكس، حَيثُ صارت السـفن 
عـن أن يـؤدي  تحـترق أوَ تغـرق، وبـدلاً 
الشرطـي العالمـي دوره في حمايـة ممرات 
الملاحـة صـار الشرطـي هو العائـق الأول 
للملاحـة»، مبينـة أن «الولايـات المتحـدة 
تعانـي الآن ضعفـاً اسـتخباراتياً كَبيراً في 
اليمن؛ وهذا ما يمنعها من تحقيق النصر، 

وكذلك بريطانيا التي تراجع أسطولها من 
232 قطعة خلال الحرب العالمية الثانية إلى 
68 قطعة بعضها من حديد أصابه الصدأ، 
فتحولـت النزهة العسـكرية إلى كابوس في 

البحر الأحمر». 
وأما عـن اليمن، يقول التقرير: «إن هناك 
شـعباً يصحو على قصـف وينام على قصف، 
ويضـع الحـرب عـلى مائـدة طعامـه إن لم 
يجد طعامـاً كما تقول الكتـب عنه، ويقاتل 
حتى ولـو بات على الطوى، ولكن نرجسـية 
القوى العظمى لـن تقبل الاعتراف بالهزيمة 
وهي تعلـم أنها تلعب بالوقت الاسـتراتيجي 
الضائع في حفرة لا مخرج منها إلا بالامتثال 
لوقفِ الحـرب ضد غـزة وبالتوقف عن دعم 

إسرائيل». 
ونقـل التقريـر التلفزيوني عـن الدكتور 
فواز جرجـس، أسُـتاذ العلاقـات الدولية في 
كليـة لندن للاقتصاد، قوله: «ينبغي علينا أن 
نسأل ما هو الهدف التكتيكي والاستراتيجي 
للاستراتيجية الأمريكية البريطانية في البحر 
الأحمـر؟، حَيثُ إن الهدف الاسـتراتيجي هو 
منع القوات اليمنية من اسـتهداف السـفن 
والملاحـة في البحـر الأحمـر، وهـذا الهـدف 
التكتيكي والاسـتراتيجي فشـل حتى الآن»، 
مبيناً أن قوات صنعاء تكثـّف من هجماتها؛ 
وهذا يدل على فشـل الاستراتيجية الأمريكية 
البريطانية في ردعها عـن مواصلة الهجمات 

في البحر الأحمر». 
وبيّن الدكتور جرجس أن «الحقيقة ليس 
فقط هو عـدم وجود معلومـات مخابراتية 
للولايات المتحـدة وبريطانيا؛ بلْ لأنََّ اليمنيين 
مصممون عـلى مواصلة العمليـات البحرية 
ضد سـفن الكيـان الصهيوني بغـض النظر 

عن الخسائر». 

السثوان افطرغضغ البرغطاظغ غخسث في التثغثة وخسثة بـ 17 غارة جعغئ 

أطين ترضئ المةاعثغظ الفطسطغظغئ غحغث بالمعصش 
الغمظغ في ظخرة الحسإ الفطسطغظغ

صظاة «الصاعرة»: واحظطظ ولظثن في طعاجعئ طضطفئ 
طع الحسإ الغمظغ المسااد سطى الترب
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 : خاص:
أبدى إعلامُ العدوّ الصهيوني هذا الأسـبوعَ قلقًا كَبيراً 
إزاء المشـاهد التي بثَّها الإعلامُ الحربي للقوات المسـلحة 
اليمنية، لمناورة «مسـارنا القدس» القتالية التي تحاكي 
اقتحـامَ مواقـعَ ومعسـكراتٍ ومسـتوطنات صهيونية؛ 
لأنََّها تشبه ما جرى في عملية (طُـوفان الأقصى) المباركة 

يوم السابع من أكُتوبر. 
ونـشرت القناة «الرابعـة عشرة» العبريـة تقريرًا عن 
المناورة بعنوان «احتلالُ القواعد والسـيطرة على ديمونا: 
هكـذا يسـتعد الحوثيـون للمجـزرة القادمـة» حسـب 

وصفها. 
وعبرّت القناة عن صدمة التكتيكات التي استعرضتها 
الوحدات العسـكرية اليمنية في المنـاورة، حَيثُ قالت: إن 
«المنـاورة انقسـمت إلى ثـلاثِ مراحـل:- في الأولى هاجـم 
المقاتلـون مواقـع وتمركـزات جيش الدفـاع الإسرائيلي، 
متظاهرين بتفجـير مواقع المدفعيـة ومراكز الاتصالات 
والقيـادة والسـيطرة، وفي المرحلة الثانيـة تقدمت وحدة 
مشاة وقاتلت واسـتولت على المواقع، وفي المرحلة الثالثة 
نصبوا كميناً، وزرعوا عُبوْاتٍ ناسـفة، ودمّـروا مركباتٍ 

تابعة للجيش الإسرائيلي». 
وأضافت: «لقد خططوا لقتل كُـلّ من في المنطقة». 

وربطـت القنـاة بين المنـاورة وبـين ما حـدث يوم 7 
أكُتوبـر الماضي في عملية (طُـوفان الأقصى)، حَيثُ قالت: 
إن «حمـاس تدرَّبـت وخطَّطت على تنفيـذ هجومها لمدة 

عامَـين، وتضمنت التمارينُ الإقـلاعَ والهبوط بالطائرات 
الشراعية بنفس الطريقة التي حدثت أثناء الهجوم». 

واختتمـت بالقـول: إن «حقيقـة أن حمـاس تدرّبت 
عـلى مرمى البصر الإسرائيلي لفـترة طويلة ولم يتم فعل 
أي شيء ضدها، تثير التسـاؤل حـول كيف ينوي الجيش 

وقوات الأمن التحَرّك ضد العدوّ من اليمن؟». 

من جهته نشر مراسـلُ قناة «كان» الإسرائيلية، روعي 
كايـس، تغريدة على منصة «إكس» علَّق فيها على المناورة 
قـال فيها: «لقـد قامت قوات الاحتيـاط التابعة للحوثيين 
في اليمـن مؤخّراً بمحـاكاة مناورة للسـيطرة على مواقع 
ديمونـا وجيـش الدفـاع الإسرائيلي في النقب، واسـتهداف 
قوافل الإمدَادات الأمريكية والبريطانية إلى إسرائيل هناك». 

وَأضََــافَ أنـه: «بعد 7 أكُتوبر، لا ينبغي الاسـتخفاف 
بهذا الأمر». 

وشـاركت في مناورة «للقدس مسرانا» وحدات نوعية 
مـن قـوات الاحتيـاط بالمنطقة العسـكرية السادسـة، 
قامت بمحاكات عمليات اقتحام لمواقع العدوّ الإسرائيلي 
في صحـراء النقـب والسـيطرة على مسـتوطنات ديمونا 
ومعسكرات ومراكز قيادات العدوّ الإسرائيلي الافتراضية. 
كما حاكت المناورةُ استهدافَ خطوط الإمدَاد الأمريكي 
والبريطانـي للعـدو الصهيوني، حَيثُ نصـب المجاهدون 
الأمريكيـة  التعزيـزات  لاسـتهداف  مختلفـةً  كمائـنَ 

والبريطانية للعدو الصهيوني في صحراء النقب. 
وشهدت المناورة مشاركةً لسلاح الجو المسيرَّ والسلاح 

الثقيل والمتوسط. 
وقـد رَكَّـزت القنـاة العبريـة عـلى تصريحـات عضو 
المجلس السـياسي الأعلى، محمد علي الحوثي، الذي حضر 
المنـاورة، وأكّــد أن «هـذا التخطيط أبدته المنـاورةُ ليس 
كلعُبة الشطرنج، وإنما تخطيط وتجهيز لمواجهة أعدائنا 
ــة»، وأن «هؤلاء الأبطال جاهزون ومدرَّبون  وأعداء الأمَُّ
ــة، وهم رجال مجرَّبون ومارسـوا  للنيل من أعـداء الأمَُّ

هم بكل عزة وبكل قوة في مواجهة الأعداء».  مهامَّ
وتكثـّف القواتُ المسـلحة تخريجَ دفعات من مختلف 
الوحدات العسـكرية وإقامة مناورات عسكرية نوعية في 
إطـار الإعـداد والجهوزية ضمن معركـة «الفتح الموعود 
والجهاد المقـدَّس» تنفيذًا لتوجيهات قائد الثورة السـيد 

عبد الملك بدر الدين الحوثي. 

شغ تعظؤئ لرئغج الةمععرغئ بمظاجئئ تطعل حعر رطدان المئارك:

الغمظ أظعر أن الثولَ الضئرى لثغعا الضبغر طظ ظصاط الدسش 

تقارير

رجائض طظاورة «لطصثس طسراظا» السسضرغئ تخضُ لطسثو الخعغعظغ

الصظــاة «الـ14» السئرغئ: تماس تثرَّبئ أطام أسغُظظا شضغش جــغاساطض «الةغــح» طع السثوّ شغ الغمظ؟
طراجــض صظــاة «ضان»: ق غظئشغ اقجــاثفاف بعثه الاتَــرّضات بسث طا تثث شــغ 7 أُضاعبر

وزغرُ الثشاع ورئغج عغؤئ افرضان: صادمُ افغّام جغحعثُ طفاجآت 
تُرِيَ افسثاء طا لط تساعسئْه سصعلعط

«بطعطبرغ» افطرغضغئ: الغمظغعن غسطِّمعن الشرب شظَّ «الترب غير الماضاشؤئ»

 : خاص:
وجّهـت قيـادةُ وزارة الدفـاع ورئاسـة 
هيئة الأركان، الاثنين، رسـالةَ وعيد جديدة 
للعدو الأمريكي البريطاني، بأن قادم الأياّم 
سيشـهد مفاجـآتٍ تفـوقُ توقعاته في ظل 

استمرار العدوان على اليمن. 
وقـال وزير الدفـاع اللـواء الركن محمد 
نـاصر العاطفـي، ورئيـس هيئـة الأركان 
اللـواء الركن محمد عبد الكريـم الغماري، 
في تهنئة بعثا بها لرئيس المجلس السـياسي 
الأعـلى مهـدي المشـاط بمناسـبة حلـول 
شـهر رمضان المبـارك: «نؤكّـد لكـم بأننا 
لن نسـمح لأية قـوة عـلى الأرض بالتدخل 

في شـؤوننا ولن نتغاضى عـن الاعتداء على 
سـيادة وطننـا وأننـا ثابتون عـلى موقفنا 
مساندون لإخواننا في فلسطين حتى يتوقف 

العدوان والحصار على أهلنا في غزة». 
وَأضََـافَ العاطفي والغماري: «سندافع 
عزيمـة  بـكل  وحقوقهـم  حقوقنـا  عـن 
وإصرار، وسـنجعل الأعداء مـن الأمريكان 
والبريطانيين ومن يسير في فلكهم يدفعون 

ثمن تصرفاتهم الإجرامية». 
هيئـة  ورئيـس  الدفـاع  وزيـر  وأكّــد 
«قـادم  أن  للرئيـس  تهنئتهمـا  في  الأركان 
الأياّم ستعرّفهم المعنى الحقيقي للخسارة 
ـة إذَا اسـتمروا في غيهـم وعدوانهم،  خَاصَّ
يهم ما لم تسـتوعبه  ومفاجآتنـا لهم سـترُِ

عقولهم». 
وتأتي هذه الرسالة تعزيزًا لما أعلنه قائدُ 
الثورة السـيد عبد الملك بـدر الدين الحوثي 
مؤخّراً حول المفاجآت العسـكرية القادمة 
التـي أكّــد أنها سـتفوقُ توقعـاتِ الأعداء 
والأصدقاء، وأنها سـتضعُ اليمن في مصافِّ 
دول محدودة ومعدودة على مستوى العالم. 
وتفاقـم هـذه الرسـائل مـأزق العـدوّ 
الأمريكـي البريطانـي الـذي بـات يواجـه 
المعلـن  فشـله  نتيجـة  مدويـة؛  فضيحـة 
والمعـترف به في تحقيـق أهدافـه في اليمن، 
اليمنيـة  العمليـات  وقـف  رأسـها  وعـلى 
القـدرات  عـلى  والتأثـير  لغـزة،  المسـاندة 

العسكرية اليمنية. 

 : خاص:
أكّـدت وكالةُ «بلومبيرغ» الأمريكية، 
أن القواتِ المسلحةَ اليمنيةَ أثبتت نجاحًا 
كَبـيراً في إدارة «الحـرب غـير المتكافئة» 
وأثبتت أن الدول الغنية والقوية عسكريٍّا 
كالولايات المتحدة الأمريكية لديها نقاط 

ضَعف كثيرة تجعلهُا في مأزِق. 
تقريـرًا  الاثنـين،  الوكالـة،  ونـشرت 
أكّـدت فيه أن القوات المسـلحة اليمنية 
يواجـه  المتقـدم  الغـرب  أن  «أثبتـت 
تحديـاتٍ متزايدة من أعـداء لا يملكون 
وأثبتت  العسـكرية»  الإمْكَانـات  نفـس 
أن «اسـتراتيجية واشـنطن القياسـية» 
المتمثلـة بـ»الـردع العسـكري» ليسـت 

دائماً الحل. 
وقال التقريـر: إنه «حتى وقتٍ قريبٍ 

كانـت الأسـلحةُ القويةُ للغايـة متاحةً 
فقط للـدول الأكثر ثـراءً» لكنها لم تعد 
كذلـك اليـوم وهو مـا يشـكل «تحدياً» 

كَبيراً للغرب. 
ولفت التقريرُ إلى أن القواتِ المسـلحة 
اليمنيـة أظهـرت أن «الـدول المتقدمـة 
غنية بالأهداف التي يمكن ضربها» وأن 
«الـدول الغنيـة والمعقدة مثـل الولايات 
المتحـدة الأمريكيـة لديهـا الكثـير مما 
يمكـن مهاجمته ويسـبب لها خسـائرَ 

أكثرَ من اليمن». 
وكمثال على ذلـك، أوضح التقرير أنه 
«عندما تضطر ناقلات النفط إلى التحول 
إلى طرق أطـولَ وأكثرَ تكلفـةً بعيدًا عن 
قناة السـويس، سـيؤدي ذلك إلى ارتفاع 
أسـعار البنزين في المضخات الأمريكية» 

لكن اليمن «سيكون أقلٍّ تأثرًا بكثير». 

وَأضََــافَ التقرير مقارنةً أخُرى هي 
أنه إذَا تم قتل جنود أمريكيين فسـتكون 
هـذه مشـكلة سياسـية وأزمـة لإدارة 
بايـدن، لكـن إذَا قتلت الولايـات المتحدة 
يمنيـين فَـــإنَّ ذلك لـن يعيـقَ القوات 
المسـلحة اليمنية، مشيرة إلى أن المقاتلين 
في القـوات المسـلحة اليمنية قـد تزايدوا 
«بعـشرات الآلاف» منـذ بـدء الهجمات 

الأمريكية. 
ونصح التقريـر الولايات المتحدة بأن 
«تقاوم إغراءَ التصعيد» في اليمن، مُشيراً 
إلى أن الغـارات الجوية لـن تردع القوات 

المسلحة. 
وأشَـارَ إلى أن خيـاراتِ التصعيد ضد 
اليمن سـتنطوي على مخاطِـرَ أكبرَ من 
شأنها أن «تزيدَ مشاكلَ الولاياتِ المتحدة 

في الشرق الأوسط بأكمله». 
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 : الدالع:
تواصلُ السـلطةُ الوطنية في صنعاء ممثلةً 
بالمجلـس السـياسي الأعلى وحكومـة الإنقاذ 
الوطنـي، جهودَهـا للتخفيـف مـن معانـاة 
المواطنـين، وذلك بإجـراءات وترتيبات جديدة 
لفتـح طريق «الضالـع –عدن»، حَيـثُ اطلع 
وزيـرُ الأشـغال العامـة والطـرق بحكومـة 
تصريـف الأعمـال، غالـب مطلـق، والقائـم 
اللطيـف  عبـد  الضالـع  محافـظ  بأعمـال 

الشغدري، أمس، على الترتيبات الجارية لفتح 
طريق «الضالع –عدن». 

وخـلال زيارتهـا التفقديـة ومعهما وكيل 
المحافظـة للشـؤون الماليـة والإدارية صادق 
الإدريسي وقائد محور مريس العميد إسـحاق 
الشـاهل ومدير شـعبة الاسـتخبارات العميد 
عبدالواسـع أبو لحوم، أكّـد وزير الأشغال أن 
«فتـح الطريق يأتي بناء عـلى توجيهات قائد 
الثـورة السـيد عبد الملـك بدر الديـن الحوثي، 
ورئيـس المجلـس السـياسي الأعـلى فخامـة 
المشـير الركن مهدي المشاط، لتخفيف معاناة 

المواطنين». 
ولفـت إلى أن «هـذا الخطـوة تأتـي تزامناً 
شـهر  المبـارك  رمضـان  شـهر  حلـول  مـع 
الخير والبركات والإحسـان والتقـرب إلى الله 
بالطاعـات وفي إطـار الحرص عـلى فتح هذا 
الطريق المهم للحد من الصعوبات التي تواجه 
المسافرين»، فيما ثمّن القائم بأعمال محافظ 
الضالـع حـرص القيـادة الثوريـة والمجلس 
السـياسي الأعلى على فتح الطرقـات الرابطة 
بين المحافظات بما يسـهم في تخفيف معاناة 

المواطنين. 

وزغر افحشال: شاح الطرغص غأتغ بظاءً سطى تعجغعات صائث البعرة 

خظساء تعاخض جععدعا لاثفغش طساظاة المعاذظين بإجراءات تضعطغئ لفاح ذرغص «الدالع – سثن»

ظاحطعن غسطّطعن الدعءَ سطى 
العضع المأجاوي لطمساشرغظ 
الغمظغين في طظفث العدغسئ

 : طاابسات:
تطرّق ناشـطون يمنيـون في مواقع التواصـل الاجتماعي، الاثنـين، إلى حجم 
المعاناة التي يعيشها آلاف اليمنيين غالبيتهُم من النساء والأطفال، وكبار السن؛ 
وذلـك جراء الازدحـام الكبير للمسـافرين في منفذ الوديعة الحـدودي البري مع 
دَ سـلطات المملكة بخلق أزمة جديدة لليمنيين  السـعوديةّ، في صورة تعكسُ تعمُّ

كُـلّ عام عند حلول شهر رمضان المبارك. 
وتناقل الناشـطون، الاثنين، صوراً أظهرت ازدحاماً شديداً وغيرَ مسبوق بين 
المسـافرين والمعتمرين اليمنيين، في منفـذ الوديعة الحدودي، بعد إغلاقه من قبل 
السلطات السعوديةّ بتواطؤ من قبل حكومة المرتزِقة وحزب «الإصلاح» المسيطر 

على المنفذ منذ بدء العدوان على اليمن في العام 2015. 
ولا يـزال الآلاف من المسـافرين اليمنيين يعانون بشـكل مأسـاوي منذ نحو 
أسـبوع؛ جراء إغلاق منفذ الوديعة الحدودي مع السعوديةّ، بطريقة غير مبررّة؛ 
وهـو؛ ما أدََّى إلى وفاة امرأتين كبيرتين في السـن كانتـا في طريقهما إلى مكة لأداء 

مناسك العمرة خلال شهر رمضان المبارك. 

السفع الثولغئ تاعط «اقظاصالغ» بالادغغص 
سطى المظزمات الإظساظغئ في سثن المتاطّئ

 : طاابسات:
سـلَّطت منظمةُ العفو الدولية، الاثنين، الضوءَ على الجرائم والانتهاكات التي 
يمارسُـها ما يسمى «المجلس الانتقالي» التابع للاحتلال الإماراتي، ضد المواطنين 

في عدن والمحافظات الجنوبية المحتلّة. 
واتهمت العفو الدولية، ما يسـمى الانتقالي، بقمع المعارضين والمناهضين له، 

والتضييق على عمل منظمات المجتمع المدني داخل مدينة عدن المحتلّة. 
وأضافت المنظمـة، أن «المجلس الموالي للاحتلال الإماراتـي، يفرض قيوداً على 
عمـل منظمات المجتمع المدني والمنظمات الدولية الإنسـانية، بعد أن اسـتحدث 

قوانين وأنظمة جديدة تضيقّ عمل تلك المنظمات في عدن». 

طآجّسئُ «بظغان» تثحّـظُ طحروعَ السطئ الشثائغئ 
الرطداظغئ فضبرَ طظ 41 ألش أجرة

 : خاص:
دشّــنت مؤسّسةُ «بنيان» التنموية الاثنين، 
مـشروع توزيـع السـلة الغذائيـة الرمضانية 
لقرابـة 41 ألـف أسرة مسـتفيدة في العاصمة 

وأجزاء من محافظة صنعاء. 
وقـال المديـر التنفيـذي لمؤسّسـة «بنيـان» 
التنموية، محمد المداني: إنه «خلال هذا الشهر 
سيتم توزيع 41 ألف سلة غذائية يستفيد منها 
قرابة ربع مليون مستفيد»، مُضيفاً أنه «سيتم 
كذلـك توزيع قرابة أكثر مـن 12 مليون رغيف 
على نفس المستفيدين بتكلفة إجمالية تزيد عن 

مليار وأربع مئة مليون ريال». 
وأوضح خـلال كلمة له في فعالية التدشـين 
أن «هـذا المـشروع والـذي تقدمـه مؤسّسـه 
بنيان التنموية يأتي بمسـاهمة الهيئة العامة 
للـزكاة الشريك الُمسـتمرّ للمؤسّسـة لأكثر من 
ست سـنوات، إضافة لشركاء آخرين في شراكة 
إطعام المسـتفيدين من هـذا المشروع، في أمانة 
بمحافظـة  المديريـات  مـن  وعـدد  العاصمـة 
المـشروع  هـذا  «قيـام  أن  وأكّــد  صنعـاء».  
ونجاحـه بعد الإسـناد الإلهي بمسـاهمة من 
المجتمـع عبر أرقام التليفون والتي تم توزيعها 
في الفترة الماضية على وسـائل الإعـلام المحلية، 
القطـاع  مـن  ومسـاهمة  حكوميـة  وكذلـك 
الخاص، فالجميع شـارك في هذا المشروع وترك 

بصمة واضحة منذ بدايته وحتى اليوم». 
من جانبه شكر رئيس الهيئة العامة للزكاة 
الشيخ شمسان أبو نشـطان، كُـلّ الحاضرين 
وكل المسـاهمين في مـشروع «إطعـام» الـذي 

تتبناه مؤسّسـة بنيـان التنموية، لافتـاً إلى أن 
هذه المؤسّسـة الرائدة والناجحة، وجدنا أثرها 

وخيرها في الميدان وفي الواقع. 
وقـال خـلال كلمه لـه في الفعاليـة: إننا «في 
الهيئة العامة للزكاة نتشرف وللعام السـادس 
بالشراكة في هذا المشروع مع مؤسّسـة بنيان، 
ونحمـد اللـه على هذا المـشروع والـذي يلمس 
أثـره وخيره لأكثر مـن 41 ألـف أسرة في أمانة 

العاصمة ومحافظة صنعاء». 
وأشَارَ إلى أن «هذا مشروعاً من عدة مشاريع 
تتبناها الهيئـة العامة للزكاة»، مؤكّـداً حرص 
الهيئـة العامة للـزكاة في أن يكـون لهم علاقة 
قويـة وصلـة قوية مـع الجهات والمؤسّسـات 
الناجحـة والرائـدة والتـي نلمـس مصداقيتها 
وأثرهـا في الواقـع، لافتاً إلى أنـه «لا يخفى على 
الجميـع اليوم هذا الـدورُ العظيمُ الذي يتحمله 
كُــلّ الشرفـاء الصادقين، ويتمحـورُ على كُـلّ 
الجهـات الرسـمية لتخفيف المعانـاة عن أبناء 

هذا الشعب الكريم». 
في السـياق أكّـد محافـظ محافظة صنعاء 
عبدالباسط الهادي، أننا بهذا العطاء نرضي الله 
ة  سبحانه وتعالى، وهذا هو قمة العطاء وخَاصَّ
في مرحلة ذكرها الله في كتابه متحدثاً عن أسرة 
معطـاءة بقوله تعالى: (وَيطُْعِمُونَ الطَّعَامَ عَلىَ 

حُبِّهِ مِسْكِيناً وَيتَِيمًا وَأسَِيراً). 
وأوضح خـلال كلمة له في فعالية التدشـين 
أن «هذا هو العطاء النوعي المبني على حب الله 
سـبحانه وتعـالى، وأن هذه الأسر هـي في أمسِّ 

الحاجة إليه». 
وأضاف بالقول: «وهكذا نلمس في مؤسّسـة 
بنيـان هـذا التحَـرّك الهـام والكبـير إلى جانب 
دعوتهـا لشركائها مسـتنزفةً الوقـت والجهد 
وكأنهـا تعمل عـلى تحقيق أمل وحلـم عظيم، 
فعاشـوه اليوم حقيقة»، داعياً مؤسّسة بنيان 
إلى الاهتمـام أكثـر بالأرياف التي هـي الجذور 

الحقيقية لكل ما هو في المدينة. 

صئائضُ المعرة تظثّدُ باظاعاضات اقتاقل السسعديّ 
وتطالإُ بإظعاء الاعاجث افجظئغ

 : طاابسات:
عـبرّت قبائلُ المهرة، الاثنين، عن اسـتنكارها 
لاسـتمرار الانتهـاكات التـي تمارسـها قـوات 
تحالف العدوان والاحتلال السعوديّ الإماراتي في 

المحافظة. 
وقال الناطقُ الرسـمي باسـم لجنة اعتصام 

المهـرة، علي مبـارك محامد، الاثنـين: «إن قواتِ 
 الاحتلال السعوديّ التي تتخذ من مطار  الغيضة 
قاعدة عسـكريه لها بعد تعطيلـه بداية العدوان 
عـلى اليمـن، تواصـل العبـث والتدخـل وانتهاك 
السـيادة الوطنية للجمهورية اليمنية، وذلك من 
خلال مخطّطاتها القذرة والخبيثة لإثارة الفتنة 
واسـتهداف النسـيج الاجتماعي داخل المجتمع 

المهري». 
وجـددت لجنـة اعتصـام المهـرةِ دعوتهَـا 
لإنهاء التواجد الأجنبي في المحافظة، داعيةً إلى 
سرعة مغـادرة الاحتلال السـعوديّ الإماراتي 
الأراضي  كافـة  مـن  البريطانـي،  الأمريكـي 
اليمنية، والتوقف عن محاولات عسكرة البحر 

العربي. 
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 : طتمث ظاخر تاروش
رُ الأدبُ اليمني الساحة العالمية؛  يتصدَّ
ومسـاندة لقطـاع غـزة التي  تضامنـاً 
تتعـرض لجرائم حرب إبـادة صهيونية 

غير مسبوقة. 
ومنذ بـدء معركة (طُـوفان الأقصى) 
في السـابع مـن أكُتوبر وحتـى اللحظة 
شـعراء  مـن  اليمنيـون  الأدبـاء  عمـل 
ومنشـدين عـلى إنتـاج مئـات الأعمال 
الفنيـة والقصائد الشـعرية المعبرة عن 
التضامن الشـعبي والرسمي اليمني مع 

غزة. 
وعلى الرغم مـن تواجد ملايين الأدباء 
أن  إلا  والإسـلامي  العربـي  العالَمـين  في 
ا مـع أحداث غزة  تفاعلهم شـحيح جِـدٍّ
المأسـاوية، التي هيَّجت شـعوب العالم 
وجعلت قلوبهَم تقطـر دماً من هول ما 

يحدث. 
وفي السـياق يؤكّـد أدباءُ يمنيون على 
أن «النهـج القرآنـي الـذي يسـير عليه 
الشـعب اليمني القائم عـلى التحرّر من 
جعلته  الإسرائيلية  الأمريكيـة  الهيمنـة 
الانتصـار  في  ا  عالميٍـّ السـاحة  يتصـدر 
الشـعب  ومسـاندة  غـزة  لمظلوميـة 
العـدوان  مواجهـة  في  الفلسـطيني 

الصهيوني المتوحش». 
ويقـول المستشـار الثقـافي لجامعـة 
صنعاء، الشـاعر عبـد السـلام المتميز: 
تحظـى  الفلسـطينية  القضيـة  «إن 
باهتمام بالغ لدى اليمنيين على مستوى 
الموقـف الرسـمي والشـعبي»، موضحًا 
أن «الأدب اليمنـي كغـيره مـن المجالات 
الفنية والأدبية والشـعبيةّ واكب معركة 
اندلعـت  التـي  الأقـصى)  (طُـوفـان 
شرارتها في السـابع مـن أكُتوبر الماضي 

وحتى اللحظة». 
ويبين المتميـز أن «الأدباء اليمنيين 
ما الشـعراء كان لهم حضور  لا سِـيَّـ
لافت في السـاحة اليمنية تضامناً مع 
غزة»، موضحًا أن «أسُلـُوب الشعراء 
مـن  تنـوع  غـزة  مـع  التضامـن  في 
خلال القصائـد الملقـاة في الفعاليات 
والشـعبيةّ  الرسـمية  والأنشـطة 

والمجتمعية». 
الشـعراء  «قصائـد  أن  إلى  ويشـير 
النـدوات  في  بقـوة  حـضرت  اليمنيـين 
العلمية التـي أقيمت للتضامن مع غزة، 
بالإضافة إلى تنظيـم العديد من المجاراة 
الشعرية بين الشـعراء؛ تضامناً ونصرة 
«الأدب  أن  مؤكّــداً  غـزة»،  في  لإخوتنـا 
اليمنـي المنـاصر للقضية الفلسـطينية 
لـم يقتـصر عـلى مسـتوى الفعاليـات 
والأنشـطة الرسـمية والشـعبيةّ فقط، 
المنهـاج  في  اليمنـي  الأدب  دوّن  وإنمـا 
والبحـوث العلمية في المعاهـد والمدارس 

والجامعات». 
ويلفت الشـاعر المتميـز إلى أن «الأدب 
اليمني يتصـدر الأدب العالمـي؛ تضامناً 
ونـصرة مع غزة»، موضحًا أن «العدوان 
الصهيوني عمل على تدجين العالم وعَلى 
ــة الإسـلامية  فصلـه عـن قضايـا الأمَُّ
الجوهرية»، لافتاً إلى أنه «في الماضي كان 
الأدب العربـي والعالمـي يواكب الأحداث 
الإسلامية  بالأمة  ة  الخَاصَّ والمسـتجدات 
ومقارعاً  المظلومين،  مسـانداً  والعالمية، 
الباطل بطريقـة أدبية مثلى»، مسـتدلاً 
بأبـرز القصائـد التضامنية والمسـاندة 
مـع الأقصى التي كانـت تواكب حركات 
الاحتـلال  ضـد  التحريريـة  المقاومـة 
الصهيونـي منـذ الاحتـلال الصهيونـي 
وحتـى الفـترة الزمنية الماضيـة؛ أي ما 

قبل التطبيع. 
ويلفـت إلى أن «الأدب العالمي والعربي 
غاب عن المشـهد الذي تعيشه غزة رغم 
الـذي  المتوحـش  الصهيونـي  الإجـرام 
يحرك الضمائـر ويدفعهـا للحديث عن 
المظلوميـة بشـكل تلقائـي»، مسـتثنياً 
القليل من الأدباء العرب والأجانب الذين 
ذكروا أحداث غزة، وأن تلك التحَرّكات لم 

ترتقِ للمستوى المطلوب. 
القرآنـي  «المنهـجَ  أن  عـلى  ويشـدّد 
التحـرّري الـذي يحملـه اليمـن بقيادة 
السيد القائد عبد الملك بدر الدين الحوثي 
-يحفظـه الله- دفع الشـعراء كغيرهم 
من طوائف المجتمع اليمني للالتحام مع 
غزة، والشعر موهبة يجب على الإنسان 
ما  توظيفها في الجانب الصحيح، لا سِـيَّـ
أن الشعراء  المواقف الإنسانية»، مؤكّـداً 
الناجين هم الذين استثناهم الله تعالى في 
عَرَاءُ يتََّبِعُهُمُ الْغَاوُونَ،  قوله تعالى: (وَالشُّ
ألََـمْ ترََ أنََّهُـمْ فيِ كُلِّ وَادٍ يهَِيمُـونَ، وَأنََّهُمْ 
يقَُولـُونَ مَـا لاَ يفَْعَلـُونَ، إلاَِّ الَّذِينَ آمَنوُا 
الِحَـاتِ وَذَكَرُوا اللَّـهَ كَثِيراً  وعََمِلـُوا الصَّ
وا مِـن بعَْدِ مَا ظُلِمُوا، وَسَـيعَْلَمُ  وَانتصرََُ
الَّذِينَ ظَلَمُوا أيََّ مُنقَلَبٍ ينَقَلِبوُنَ) صدق 

الله العظيم. 
 

جرائطُ الخعاغظئ تطعإُ 
طحاسرَ أدباء الغمظ:

وَكان للجبهة الأدبية اليمنية إسـهامٌ 
ملحوظٌ في مساندة القضية الفلسطينية 
سـواء في الفترة التي سـبقت (طُـوفان 
الأقصى)، أوَ ما بعد (طُـوفان الأقصى)، 
حَيـثُ اتقّدت جـذوةُ الشـعراء أكثرَ بعد 
عمليـة (طُـوفـان الأقـصى) المباركـة، 
بحسب ما يقوله الشاعر ماجد المطري. 
ويوضـح ماجـد المطـري، أن «جرائم 
الصهاينة الوحشية اللا متناهية في غزة 
زادت من لهيب الحروف وثورة الشعر»، 
مؤكّـداً أن «جرائم الصهاينة بغزة تشبه 
إلى حَــدٍّ كبير جرائم العدوان السـعوديّ 
الإماراتي في اليمن طيلة تسـع سـنوات 

وفي ظل صمت عربي وعالمي». 
ويشدّد على أن «ما يميز الأدب اليمني 
المقـاوم ونتاجـه الزاخـر عـن غيره من 
نتاج الأدب العربـي في موضوع القضية 
الفلسـطينية وَ(طُـوفـان الأقصى) على 
وجـه التحديد أن القصائد اليمنية نابعة 
من ضميٍر حـي مر بـذات التجربة التي 
يمـر بها إخواننـا في قطاع غـزة»، لافتاً 
إلى أن «الأدب اليمنـي أعمق دلالة وأقدر 
على وصـف معاناة أهالينا في فلسـطين 

والوقوف إلى  المحتلّة وقطاع غزة تحديداً 
جانبهم». 

ويبين المطري أن «الشـعراء اليمنيين 
كان لهم إسـهامٌ في دعـم الموقف اليمني 
الرسـمي والشـعبي المسـاند لأبناء غزة 
المظلومـين، والثائرين في وجه الصهاينة 
المعتدين»، مؤكّـداً أن «ذلك الموقف النبيل 
أكسـب القصائد التي نظمها الشـعراء 
المصداقيـةَ  الجانـب  هـذا  في  اليمنيـون 

والتأثير». 
ويشـير إلى أن «الأدب اليمني المقاوم 
يتمتع بجودة لغوية وبيان دلالي وقيمة 
أدبية راقية تميز بها المحتوى الشـعري 
للقضيـة  والمنـاصر  المقـاوم  اليمنـي 
الفلسـطينية»، لافتـاً إلى أن «المحتـوى 
الشـعرية  القصائـد  بمئـات  الحافـلَ 
القويـة التي واكبت (طُـوفان الأقصى) 
منـذ أول طلقـة أطلقهـا المجاهـدون 
وحتـى اللحظـة سـواء الفصيـح منه 
أوَ النبطـي يزداد غـزارةً وقوة مع كُـلّ 
مجزرة يرتكبهـا الصهاينـة ومع كُـلّ 
غزوة مباركة يقومون بها في فلسـطين 
وفي اليمن وفي كُـلّ دول محور المقاومة 
مسـتهدفين مصالح الكيان الصهيوني 

وداعميه». 
الشـعراء  «اتحّـاد  أن  إلى  ويتطـرق 
في  بـارزٌ  دورٌ  لـه  اليمنيـين  والمنشـدين 
تشـجيع وتجميع تلك النتاجات الأدبية 
لتظلَّ شـاهداً للأجيال عن حقبة زمنية 
سبقت ومهدت النصر الأكبر في فلسطين 

وزوال الصهاينة المعتدين». 
 

جرائطُ الخعاغظئ في غجة 
تُفِغصُ طحاسرَ الحسراء:

بـدوره يؤكّــد الشـاعر عبـد الباري 
الشـعراء  انطـواء  «منـذ  أنـه  عبيـد، 
والمنشـدين اليمنيين تحت لواء المسـيرة 
القضيـة  زالـت  ومـا  كانـت  القرآنيـة، 

الفلسطينية قضيتهم الأولى». 
ويقول: «لـم يكن (طُـوفان الأقصى) 
في الأدب اليمني وليد سبعة أكُتوبر وإنما 
كان ظهـورُه منـذ الوهلـة الأولى للثورة 
الشـعرية التـي أطلق شرارتهَا الشـاعر 
الشـهيد عبدالمحسـن النمري، وزاد من 
صخـب هديرها الشـهيد المنشـد لطف 

القحوم». 
ويضيف: «فكل من يتأمل إلى القصائد 
والزوامـل التـي كتبـت ولحنـت خـلال 
العقدَيـنِ المنصرمَـيِن يجد أنهـا لا تكاد 
تخلو من التصريح والتنبؤ بـ (طُـوفان 

الأقصى)». 

ويزيـد بالقـول: «لا أخفيـك القـول 
إن معركـة (طُـوفان الأقـصى) أيقظت 
بعـض الأقلام من سـباتها العميق؛ فقد 
كان لصرخـات الثكالى في غـزة أثر كبير 
في تحريك الأفـكار الراكدة لمعظم الأدباء 
في الوطن العربي برغم مواكبة الشـعراء 
اليمنـين لمجريـات (طُـوفـان الأقصى)، 
إلا أن تسـارع الأحـداث واتسـاع رقعـة 
الجرائـم المهولة تفوق حدود ومسـتوى 

قدرات العقل البشري». 
مـن جهتـه يؤكّــد الشـاعر حمـزة 
المغربي، أن «الشعر اليمني واكب أحداث 
(طُـوفـان الأقـصى) منذ الوهلـة الأولى 
لاندلاع المعركة وحتى اللحظة»، موضحًا 
أنه «على المسـتوى الشـخصي وبتوفيق 
من اللـه تعالى كان لـه شرف كتابة أول 
عمل فني تم إنتاجه عـبر فرقة «أنصار 
الله» وذلك كان في اليوم ذاته الذي أعلنت 
فيـه المقاومـة عـن معركـة (طُـوفان 
الأقصى)؛ أي في السابع من أكُتوبر العام 
الماضي»، مُشـيراً إلى أنه «توالت بعد ذلك 
الكثير من الأعمال الشـعرية والإنشادية 

المواكبة لأحداث (طُـوفان الأقصى)». 

افدب الغمظغ في (ذـعشان افصخى)..
طقتط حسرغئ طظصطسئ الظزغر

المامغج: الحسرُ 
التصغصغ عع الثي 

ــئ  غساغح عمعمَ افُطَّ
الإجقطغئ وطا دوظه 
غخغرُ ضغاساً ولععاً

سئغث: طسرضئ (ذُـعشان 
افصخى) أغصزئ بسخ 

افصقم طظ جئاتعا 
السمغص

المشربغ: بفدض طظ 
االله تسالى واضئظا 

السمض بسث جاسات 
طظ إسقن (ذُـعشان 

افصخى) 

المطري: افدب الغمظغ 
ا  له دقلئ سمغصئ جِـثًّ

شغ وخش طساظاة 
الفطسطغظغغظ
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خطاب السيد 

يطَْان الرَّجِيمِْ أعَُـوْذُ بِاللَّهِ مِنْ الشَّ
بِـسْـــمِ اللَّهِ الرَّحْـمَـنِ الرَّحِـيـْمِ

الْحَمْـدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِيَن، وَأشَـهَدُ أنََّ لاَ إلَِهَ إلاَِّ اللَّهُ 
داً عَبدُهُ  الْمَلِـكُ الْحَقُّ الُمبين، وَأشـهَدُ أنَّ سَـيِّدَنا مُحَمَّ

ورَسُوْلهُُ خَاتمَُ النَّبِيِّين.
ـد، وَبارِكْ  دٍ وَعَـلىَ آلِ مُحَمَّ اللَّهُـمَّ صَلِّ عَـلى مُحَمَّ
ـد، كَمَا صَلَّيتَْ وَباَرَكْتَ عَلىَ  دٍ وَعَلىَ آلِ مُحَمَّ عَلى مُحَمَّ
إبِرَْاهِيمَ وَعَـلىَ آلِ إبِرَْاهِيمَ إنَِّكَ حَمِيـدٌ مَجِيدٌ، وَارضَ 
اللَّهُـمَّ بِرِضَاكَ عَنْ أصَْحَابِهِ الأْخَْيـَارِ الُمنتجََبين، وَعَنْ 

الِحِيَن وَالُمجَاهِدِين. سَائِرِ عِباَدِكَ الصَّ
ـمِيعُ العَلِيم،  الَّلهُمَّ اهْدِناَ، وَتقََبَّل مِنَّا، إنَّكَ أنتَ السَّ

وَتبُْ عَلينَاَ، إنَّكَ أنتَ التَّوَّابُ الرَّحِيمْ.
أيُّهَا الإخِْوَةُ وَالأخََوَات:

ـلاَمُ عَلَيكُْمْ وَرَحْمَةُ اللَّهِ وَبرََكَاتهُُ. السَّ
إدراك شـهر رمضان من جديـد يعتبر فرصة 
ثمينةً ومهمةً ومتجددةً للإنسان، شـهر رمضان 
المبـارك بما فيـه من بـركات، وبما فيه مـن أجواء، 
تساعد الإنسان للانتفاع بهدى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ» 
والتذكُّـر، والخروج مـن حالة الغفلـة، والانتباه إلى 
نفسـه، إلى واقعه، إلى أعماله، يعتـبر فرصةً عظيمةً 
للإنسـان؛ لأنه يتهيأ فيه للإنسان من إصلاح نفسه، 
وتزكية نفسـه، والسـعي للرجوع إلى الله «سُبحَانهَُ 
وَتعََـالىَ» بالتوبة والإنابة، وكذلـك الارتقاء في واقعه 
الإيمانـي، والأخلاقي، والنفسي، مـا لا يتهيأ في غيره، 
بالـبركات التـي جعلهـا الله فيـه، وبما يهيئـه الله 
«سُبحَانهَُ وَتعََالىَ» للإنسان، من أثر الصيام، والقيام، 
والأعمال الصالحة، وبالعطاء الذي من الله «سُبحَانهَُ 
وَتعََالىَ»؛ لذلك عـلى الإنسـان أن يـدرك أهمية هذه 
الفرصـة، وقيمة هـذه الفرصة؛ حتـى لا يهدر أيام 
شـهر رمضان، ولياليه المباركة، من دون اسـتفادةٍ 

منها واغتنامٍ لها.
الإنسـان في هذه الحياة تطرأ عليه الكثير من 
المتغيرات، وهـو في مسـيرة الحياة من عـامٍ إلى عام 
متغيرات في نفسه، وفي عمره، الصغير يكبر ويتحول 
إلى شـاب، ويبدأ في مسـيرة حياته على نحوٍ مختلف 
ـا كان عليه في طفولته، يتـزوج، يصبح له عائلة،  عمَّ
يتحمل مسـؤوليات جديدة في هذه الحياة، يدخل في 
متغيرات كثـيرة في واقعه النفسي وفي ظروف حياته، 
الشـاب يتجه نحـو الكهولـة، ويخرج مـن مرحلة 
الشـباب، بمـا كان فيها مـن طاقة، وقـدرة، وقوة، 
وصحـة، وبما كان فيها من نشـاط، بما كان يمتلك 
فيها من طاقات، تتغير أحواله ويتجه نحو الكهولة، 
كذلـك ما بعـد الكهولة يخـرج الإنسـان إلى مرحلة 

الشيخوخة والهرم.
فالإنسـان في مسـيرته في هـذه الحيـاة تطرأ 
عليـه هـذه التغيرات، على مسـتوى النفس، وعلى 
مسـتوى العمر، هذا إن اسـتمر في مرحلة العمر إلى 
مرحلة الشباب، ثم إلى مرحلة الكهولة، ثم إلى مرحلة 
الشـيخوخة، وإلاَّ فالكثير من الناس يرحل من هذه 
الحياة ما قبل ذلك، الكثير من الناس يرحلون وهم في 
مقتبل العمر، البعض وهم في حالة الشباب، البعض 

في بداية الكهولة، كم من الناس يرحلون أفواجاً.
أيضاً فيما يتعلق بواقع الإنسان وأحواله، من 
اليسر والعسر، والصحـة والمرض، تطرأ عليه الكثير 
مـن المتغيرات، والكثير من الناس قد ينتقل من حالة 
الصحة والنشـاط والعافيـة، إلى المعاناة من أمراض 
مزمنة، تسـتمر معه في بقية حياته، ويصبح معانياً 
منهـا، مـن آثارها، مـن أضرارها، معاناة بأشـكال 
متنوعة، بحسـب نوعيـة تلك الأمـراض والأعراض. 
أحـوال الناس من فقرٍ وغنى تحصل فيها الكثير من 

المتغـيرات، أحـوال الناس من أمـنٍ وخوف، تحصل 
فيها الكثير من المتغيرات.

وهكذا تطرأ على الإنسـان الكثير في نفسه، في 
أحوالـه، في ظـروف حياته، ثم في الواقـع من حوله، 
الواقع من حول الإنسـان كم تطرأ فيه من متغيرات 
كبيرة، ومتنوعة، ومتعددة، لها تأثيرها على الإنسـان 

بشكلٍ أو بآخر.
لكن مهما كانـت هذه المتغيرات، هي تأتي في 
إطار رحلة الإنسـان ومسـيرة حياته، والإنسان 
في مسـيرة حياتـه وفي هـذه الرحلة، بما يطـرأ فيها 
من متغيرات، هو يسـير إلى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
مصـيره الحتمـي إلى الله «جـلَّ شـأنه»، {وَإلىَِ اللَّهِ 
الْمَصِيرُ}، هكذا يقول الله في القرآن الكريم، الإنسان 
يـرى أنه لا يبقـى في وضعيـة واحـدة، ولا في حالة 
واحدة، بـل يرى نفسـه فعلاً في رحلة هـذه الحياة 
ومسـيرة هذه الحياة يتجه إلى هـذا المنتهى: {إنَِّ إلىَِ 
كَ الرُّجْعَى}[العلق: من الآيـة٨]، إلى الله المنتهى،  رَبِّـ
وإليه الرجعى، والمصير إليه «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، كما 
َّا نحَْنُ نحُْيِي وَنمُِيتُ وَإلَِينْاَ  قال في القرآن الكريم: {إنِ
الْمَصِيرُ}[ق: الآيـة٤٣]، الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ» هو 
الذي أحياك، هو الذي وهبنا هذه الحياة، في مسـيرة 
هذه الحياة هو «سُـبحَانهَُ وَتعََـالىَ» الذي يمنحنا ما 
يمنحنا، ويربينـا، وينتقل بنا في أعمارنا، في أحوالنا، 
مـن الطفولـة، وهكذا إلى الشـباب، وثـم وصولاً إلى 
نهايـة هذه الرحلـة في هذه الدنيـا، للانتقال إلى الله 

«سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»، وإلى عالم الآخرة.

َّا نحَْنُ نحُْيِي وَنمُِيتُ}: الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»  {إنِ
هو الذي يحيينا وهو الذي يميتنا، {وَإلَِينْاَ الْمَصِيرُ}: 
مصير الجميـع إلى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََـالىَ»، مصير 
كل إنسـان، مصير كل هذه المخلوقـات، يقول «جلَّ 
شـأنه»: {وَيحَُذِّرُكُمُ اللَّهُ نفَْسَـهُ وَإلىَِ اللَّـهِ الْمَصِيرُ}

[آل عمران: من الآية٢٨]، يقول «جلَّ شأنه»: {غَافِرِ 
الذَّنـْبِ وَقَابِـلِ التَّوْبِ شَـدِيدِ الْعِقَـابِ ذِي الطَّوْلِ لاَ 
إلَِـهَ إلاَِّ هُوَ إلَِيـْهِ الْمَصِيرُ}[غافر: الآية٣]، يقول «جلَّ 
شـأنه»: {وَمَنْ تزََكَّى فَإِنَّمَا يتَزََكَّى لِنفَْسِـهِ وَإلىَِ اللَّهِ 

الْمَصِيرُ}[فاطر: من الآية١٨].
«سُـبحَانهَُ  اللـه  إلى  ا  منَّـ كُلٌّ  فمصـير 
وَتعََالىَ»، ومسيرة حياته هي تتجه به إلى هذا المصير، 
والرحلة التي هي في هذه الحياة، يتنقل فيها الإنسان 
مـن حالٍ إلى حال، ومن مرحلةٍ إلى مرحلة، هي تتجه 

به إلى هذا المصير: إلى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ».
ولذلك فإن الإنسان مهما كان معانداً، وعاصياً، 
ومغـروراً، وغافلاً، ومبتعداً عن نهج الله «سُـبحَانهَُ 
وَتعََالىَ»؛ أو كان مهملاً، وغافلاً، ومقصراً، ومتجاهلاً، 
ة إلى مسـتقبله المهـم، إلى مصيره  ولا يلتفـت بجديَّـ
المهم، هـذا لن يعفيه أبداً من هـذا المصير، هو يتجه 
رغماً عنه إلى هذا المصير: إلى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
مهما اسـتحكمت به الغفلـة، ومهما وصل به العناد 
والغرور، فحتمية الرجوع إلى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ» 
لا مناص منها؛ ولذلك عندما قال «جلَّ شـأنه»: {إنَِّ 

إلىَِ رَبِّكَ الرُّجْعَى}؛ ليذكِّرنا بهذه الحقيقة.
مَرْجِعُكُـمْ  وَتعََالىَ»: {إلَِيـْهِ  «سُـبحَانهَُ  يقـول 

جَمِيعًا}[يونـس: من الآية٤]، هل أحد يسـتطيع أن 
يسـتثني نفسـه عن هذا المصير، عن هذا المرجع إلى 
اللـه «سُـبحَانهَُ وَتعََـالىَ»؟ هل هناك في هـذه الدنيا 
أحدٌ مـن النـاس، مهما كانـت قدرته، مهمـا كانت 
إمكانياتـه، مهما كان موقعه، مهمـا كان يمتلك من 
وسـائل الحماية لنفسـه، هل يسـتطيع أن يستثني 
نفسـه من هذا المرجع إلى اللـه «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
الـكل، الجميـع مرجعهم إلى الله، مصيرهـم إلى الله 
«سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»، وجهتهم التي يتجهون إليها هي 
هذه الوجهـة: إلى الله «جلَّ شـأنه»: {إلَِيهِْ مَرْجِعُكُمْ 
َّهُ يبَدَْأُ الْخَلْقَ ثمَُّ يعُِيدُهُ لِيجَْزِيَ  ا إنِ جَمِيعًا وَعْدَ اللَّهِ حَقٍّ
الِحَـاتِ بِالْقِسْـطِ وَالَّذِينَ  الَّذِيـنَ آمَنوُا وَعَمِلـُوا الصَّ
ابٌ مِنْ حَمِيمٍ وَعَذاَبٌ ألَِيـمٌ بِمَا كَانوُا  كَفَـرُوا لَهُـمْ شرََ
يكَْفُرُونَ}[يونس: الآية٤]، فالمرجع الحتمي للإنسان 
في مسيرته من هذه الحياة إلى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
والمنتهـى إليه، والمصـير إليه؛ ليحاسـب، ويجازي، 
ويثيـب، ويعاقب؛ ولذلك فعلى الإنسـان أن يدرك 
أنه لا مناص أبداً من هذا الرجوع إلى الله «سُبحَانهَُ 
وَتعََالىَ»، ورجوع للحساب، للجزاء على الأعمال، كما 
قال «جلَّ شأنه»: {إلىَِ اللَّهِ مَرْجِعُكُمْ جَمِيعًا فَينُبَِّئكُُمْ 

بِمَا كُنتْمُْ تعَْمَلوُنَ}[المائدة: من الآية١٠٥].
فالإنسـان معنيٌ، إذا كان يريد الخير لنفسـه، 
إذا كان يريد السـلامة لنفسـه، إذا كان يريد النجاة 
لنفسـه، أن يتذكر مسـؤوليته أمام الله «سُـبحَانهَُ 
وَتعََـالىَ» تجاه أعمالـه، وأن الله رقيـبٌ عليه، وأنه 
سيحاسـبه ويجازيه، هذا التذكـر للرجوع إلى الله، 
والاستشعار للرجوع إلى الله؛ لأن الإنسان لا يعرف 
بالتحديـد متى سـينتقل من هذه الحيـاة، متى هو 
موعد رحيله من هذه الحياة، في هذه الرحلة الحتمية 
إلى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»، في هذا المصير والمرجع إلى 
الله «جلَّ شأنه»، لا يعرف متى، فإذا كان يستشعر 
قـرب لقاء اللـه «جلَّ شـأنه»، ويتوقع هـذا اللقاء، 
يتوقعه قريباً، هذا له أثره المهم على نفسية الإنسان، 
عـلى إدراك أهمية مـا يعمل، على الانتبـاه لما يعمل، 
عـلى الحرص على أن يعمل الأعمال التي فيها نجاته، 
وفلاحه، وفوزه، وسـلامته من عذاب الله «سُـبحَانهَُ 
َّهَا  وَتعََالىَ»؛ ولهذا يقـول اللـه «جـلَّ شـأنه»: {وَإنِ
َّهُمْ مُلاَقُوا  لَكَبِيرةٌَ إلاَِّ عَلىَ الْخَاشِـعِيَن ألََّذِينَ يظَُنُّونَ أنَ

َّهُمْ إلَِيهِْ رَاجِعُونَ}. رَبِّهِمْ وَأنَ
فالاستشـعار للرجـوع إلى الله، والقرب للقاء 
الله «سُـبحَانهَُ وَتعََـالىَ»، والتذكـر لحتمية الرجوع 
والمصير إلى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»، له أهميته الكبيرة 
على الإنسـان؛ فيـدرك قيمة مثل هـذه الفرص، مثل 
شهر رمضان، عندما يكون في هذه الفرصة، بما فتح 
اللـه فيها للإنسـان من آفاق واسـعة، وهيَّأ له أيضاً 
من الفرص العظيمة، التي يرتقي فيها على مستوى 
تربية نفسه، وتزكية نفسه، وعلى مستوى أن يحظى 
برصيـدٍ عظيـمٍ من العمـل الصالح، وعلى مسـتوى 
التوبة، والرجوع، والإنابة إلى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ».

مـن أهم مـا ينبغـي أن نركِّز عليه في شـهر 
رمضان هـو: الإقبال على هدى اللـه، وأن نفتح 
قلوبنا لهدى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»، من واقع الشعور 
بالحاجة إلى هدى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»؛ لأن هدى 
اللـه في ما فيه من مضامين، في ما فيه من تذكير، إذا 
أقبلنا عليه، وفتحنا قلوبنا له، وأصغينا له، وشـعرنا 
بحاجتنـا إليه، فيه مـا يفيدنا، فيه مـا هـو كمـا 
دُورِ}[يونس: من  قـال الله عنه: {شِـفَاءٌ لِمَـا فيِ الصُّ
الآية٥٧]، في هدى الله ما يشـفي صدورنا، ما يعالج 
الكثير من الترسـبات السـلبية المؤثرة علينا، فيه ما 
تلـين لـه القلـوب، مـع الإقبال، مـع الرجـوع، مع 

السغث سئثالمطك التعبغ شغ المتاضرة الرطداظغئ افولى:

ضغ تضعن طمظ غاثضر وغظافع.. اترص سطى 
إخقح سقصاك طع عثى االله 

عا عغ الفرخئ أطاطك الآن شغ عثه التغاة لاصثِّم لتغاتك 
افبثغئ، لمساصئطك افبثي، لمخغرك شغ الآخرة

  الإظسان غثرك شغ الطتزئ افخغرة طظ عثه 
التغاة أنَّ الفرخئ صث اظاعئ

  الصخص شغ الصرآن الضرغط طعردٌ سزغطٌ وغظغٌّ بالعثى، 
وبالسئر، وبالثروس الاغ ظتااج إلغعا

غطرأ  بما  الرتطئ،  عثه  وشغ  تغاته  طسغرة  شغ  الإظسان    
شغعا طظ طاشغرات عع غسغر إلى االله طخغره التامغ إلى االله
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الاهتمام، فيه أيضاً ما يرسـم لنا في مسـيرة حياتنا 
الأعمال الصالحة، ويرشـدنا إلى الصراط المسـتقيم، 
الـذي يصل بنا إلى الغايـات العظيمة في هذه الرحلة 

نحو الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ».
الإنسـان في ظـروف حياته قـد يغفل، الغفلة 
حالة تحصل للإنسـان، وينـسى، ولكن إذا كان ممن 
يتفاعل مع التذكير، وينتفـع بالتذكير، كما هو حال 
الإنسـان المؤمن؛ فهو يخرج من حالـة الغفلة، وإن 
غفل؛ فهي حالة عارضة بالنسـبة له، لا تستحكم إلى 
درجة السيطرة التامة عليه، والاستمرار في حالة التيه 
الدائم؛ ولذلك يقول الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»: {وَذَكِّرْ 
فَإِنَّ الذِّكْـرَى تنَفَْـعُ الْمُؤْمِنِيَن}[الذاريات: الآية٥٥]، 
المؤمـن ينتفع بالتذكير؛ للخروج مـن حالة الغفلة، 
للانتبـاه إلى مـا لديـه من تقصـير، وكذلك لمـا عليه 
أن يعمل، لما يرشـده الله إليه مـن الأعمال العظيمة 
والمهمة، التي فيها فلاحـه، وفوزه، ونجاته، وصلاح 
حياتـه، ولهـا أهميتهـا بالنسـبة إليـه في الآخـرة، 
ويسـتفيد أيضـاً في الارتقـاء الإيماني؛ ليرتقـي في 
إيمانه أكثر وأكثر، وإلاَّ فإذا كان الإنسـان لا يتنبه، 
وبقيـت علاقته بهدى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ» علاقة 
روتينية اعتيادية، أصبح مسـألة روتينية اعتيادية، 
فهـي حالة خطيرة على الإنسـان، لم يعـد ينتفع بما 
سـمع من الهدى، وما ذكِّر به مـن الهدى، من آيات 

الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ».
ولهـذا يحـذِّر اللـه «جـلَّ شـأنه» مـن هذه 
الحالة، حينما قال سـبحانه: {ألََمْ يـَأنِْ لِلَّذِينَ آمَنوُا 
{ أنَْ تخَْشَـعَ قُلوُبهُُـمْ لِذِكْـرِ اللَّهِ وَمَا نزََلَ مِـنَ الْحَقِّ

[الحديد: من الآية١٦]، {ألََمْ يأَنِْ}: إلى متى سـيبقى 
الإنسان في حالة غفلة، في حالةٍ يتعامل فيها مع هدى 
الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ» تعاملاً روتينياً اعتيادياً، من 
دون تأثر، مـن دون انتفاع، من دون تفاعل، تفاعل 
بقلبـه ومشـاعره، يكون أثـره في واقعـه العملي، في 
اهتماماته العملية، {وَلاَ يكَُونوُا كَالَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ 
مِنْ قَبـْلُ فَطَالَ عَلَيهِْـمُ الأْمََدُ فَقَسَـتْ قُلوُبهُُمْ وَكَثِيرٌ 

مِنهُْمْ فَاسِقُونَ}[الحديد: من الآية١٦].
في مقدِّمـة مـا يحـرص الإنسـان عليـه من 
بداية شـهر رمضـان، هو: إصـلاح علاقته مع 
هدى الله؛ ليكون ممـن يتذكَّر، وينتفع، ويقُبِل 
بإصغـاء عـلى هـدى اللـه «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
ويسـعى للانتفاع بهدى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»؛ 
لأن هذا- كما قلنا- هو شـأن المؤمنـين، كما بينَّ الله 
في القـرآن الكريم، المؤمـن ينتفـع بالذكرى، {وَذَكِّرْ 
فَإِنَّ الذِّكْـرَى تنَفَْـعُ الْمُؤْمِنِيَن}[الذاريات: الآية٥٥]، 
تترك الذكـرى أثرها على نفسـه، عـلى وجدانه، على 
مشـاعره؛ لأنه بإيمانه قريـبٌ مـن الله «سُـبحَانهَُ 
وَتعََـالىَ»، علاقته إيجابيـة مع هدى الله «سُـبحَانهَُ 
وَتعََالىَ»، مع القرآن الكريم؛ ولذلك ينتفع، ويستفيد.

يقول الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»: {فَذَكِّرْ إنِْ نفََعَتِ 
الذِّكْـرَى (٩) سَـيذََّكَّرُ مَـنْ يخَْـشىَ (١٠) وَيتَجََنَّبهَُا 
الأْشَْـقَى (١١) الَّذِي يصَْلىَ النَّارَ الْكُبرْىَ (١٢) ثمَُّ لاَ 
يمَُوتُ فِيهَا وَلاَ يحَْيىَ}[الأعلى: ٩-١٣]، الحالة خطيرة 
على الإنسـان، إذا أصبح في واقعه لم يعد يتفاعل مع 
هدى الله، لم يعد يتأثر بهدى الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
بل يصل الحال بالبعض إلى درجة أن ينفر من سماع 
هدى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، أن يفقد الرغبة لسماع 
الهدى بشـكلٍ تام؛ ولذلك قد يصـل به الحال إلى أن 
يمتنع عن أن يسـمع هـدى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
ويوبِّخ الله من يصلـون إلى مثل هذه الحالة في قوله 
«جلَّ شـأنه»: {فَمَا لَهُمْ عَنِ التَّذْكِرَةِ مُعْرِضِيَن (٤٩) 
كَأنََّهُـمْ حُمُـرٌ مُسْـتنَفِْرَةٌ (٥٠) فَـرَّتْ مِنْ قَسْـوَرَةٍ}

[المدثر: ٤٩-٥١]، حالة خطيرة على الإنسان، الإنسان 
إذا وصل إلى هـذه الحالة، معناه: أنه لم يعد يخشى 
الله، مـات الإيمان في قلبه، ماتت الخشـية من قلبه، 
أصبحت حالته الإيمانية تجاه الآخرة، تجاه وعد الله 
ووعيده، حالة ضعيفة جداً، أو حالة منتهية، تلاشت 

من قلبه، فالموضوع خطير.
ولذلـك ينبغي عـلى الإنسـان أن يحرص هو 
على تهيئة نفسـه ومشـاعره، لتلقي هدى الله 
تعالى، والانتفـاع به، الانتفـاع بالتذكير في إصلاح ما 
لديـه من خلـل، في الانتباه لما هناك مـن أعمال ذات 
أهميـة كبـيرة، وأن يحـذر مـن أن يصـل إلى حالة 
الإعـراض عـن الهدى، التـي تبدأ بعلاقـة باردة مع 
هـدى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََـالىَ»، تتـلاشى فيها حالة 
التفاعـل، حالة الإقبال، حالـة الانتفاع، ثم تبدأ حالة 
النفور والوحشـة، وانعدام الرغبة لسـماع هدى الله 
«سُـبحَانهَُ وَتعََـالىَ»، وعـدم الرغبة حتى إلى سـماع 
القـرآن، أو تـلاوة القرآن الكريم، ثم يتَّجه الإنسـان 

اتجاهاً آخر في حياته والعياذ بالله.
يقـول اللـه «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»: {وَمَـنْ أظَْلَمُ 
مَتْ  ـنْ ذكُِّرَ بِآياَتِ رَبِّهِ فَأعَْـرَضَ عَنهَْا وَنسيََِ مَا قَدَّ مِمَّ

يدََاهُ}[الكهـف: من الآيـة٥٧]، حالـة الإعراض هي 
الحالـة التـي يتَّجـه الإنسـان إليهـا بعـد أن يفقد 
العلاقـة الإيجابية مع هدى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
بعد أن يقسـو قلبه، بعد أن يفقـد التأثر بهدى الله 
«سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، والانتفـاع من الذكرى، يتَّجه إلى 
حالـة الإعراض عـن هدى اللـه «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
فلـم يعد ينتفع بـه، ولا يتفاعل معـه، ولا يتأثر به، 
ولا يكـون لـه أي نتيجـة في واقعه العمـلي، كأنه لم 
يسمع، كأن في أذنيه وقراً، كما يشبِّه الله هذه الحالة 
في القـرآن الكريم، فيصل الإنسـان إلى حالة خطيرة 
جداً على نفسـه، يظلم نفسه بذلك، ويتجه إلى إنسان 
ظلـوم في هذه الحيـاة، منحرف عن تعليمـات الله، 
عـن توجيهات الله؛ لأن الإنسـان إذا فقد ارتباطه 
بهدى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، وفك هذه الصلة، 
وابتعـد عن هـدى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََـالىَ»، لم 
يعـد يسـمعه، لـم يعـد يتفاعـل معه، لـم يعد 
يتأثـر به؛ فهو على المسـتوى العمـلي أيضاً على 
مسـتوى أعماله، التزاماته العملية، سلوكياته، 
تصرفاتـه، سـيبتعد كمـا ابتعـد عن السـماع 
للهدى، عن التفاعل مع الهدى، عن الإقبال على 

الهدى، ففي الواقع العملي كذلك.
يبدأ الإنسـان مع قسوة القلب، ومع البعد عن 
الهدى، والغفلة عن الهدى، يتَّجه في مسيرته العملية 
اتجـاه المعـرض عن هدى اللـه، عن آيـات الله، عن 
تعليمات الله، عن توجيهات الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، 
فيتـصرف بعيداً عـن ذلك، لـم يعد لديه إحسـاس 
بالمسـؤولية تجاه ما يعمـل، وأنَّه سيحاسـب، وأنه 
سيجازى، وأنَّ عليه أن يعمل الأعمال الصالحة، وأن 
يرتبط في عمله ومسيرة حياته بهدى الله وتعليماته.

هِ فَأعَْرَضَ عَنهَْا  نْ ذكُِّرَ بِآياَتِ رَبِّـ {وَمَنْ أظَْلَـمُ مِمَّ
مَتْ يـَدَاهُ}، والحالة فعـلاً أيضاً حالة  وَنـَسيَِ مَـا قَدَّ
سيئة بالنسـبة للإنسـان؛ لأنه يسيء إلى الله حينما 
يتجاهـل آيات الله ربـه، الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ» هو 
ربنـا، الخالـق لنا، المنعـم علينا، الرازق لنـا، والذي 
إليـه مصيرنا، لا منـاص لنا من ذلـك، إليه مرجعنا 
جميعاً، فالإنسـان حينما يصـل به الحال أنه لم يعد 
يتفاعـل مع هدي اللـه، مع آيات اللـه، مع تعليمات 
الله «سُبحَانهَُ وَتعََالىَ»، والله ربك المنعم عليك، فهذه 

حالة خطير جداً.
مَتْ يدََاهُ}، ينسى الإنسـان المسؤولية  {وَنسيََِ مَا قَدَّ
تجاه ما يعمل، كأنَّ الحياة فوضى، كأنه لا حسـاب، 
ولا جـزاء، ولا ثـواب، ولا عقاب، كأنـه ليس لأعماله 
آثارهـا ونتائجهـا عليـه هو، جـزءٌ من تلـك الآثار 
والنتائـج في هـذه الدنيـا، وجـزءٌ منها وهـو الكبير 
والأوفى في عالـم الآخـرة، التي هي عالـم جزاء للأبد، 

عالم جزاءٍ للأبد، وجزاء كبير.
الإنسـان،  فيهـا  وصـل  إذا  الحالـة  هـذه 
وتلاشـت علاقتـه مع هدى اللـه «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ» 

وأصبـح  قلبـه،  وقـسى  الإيجابـي،  المسـتوى  عـلى 
ويسـلب  يخـذل،  باللـه،  معرضا؛ً يخذل والعيـاذ 
ا جَعَلْناَ عَلىَ قُلوُبِهِمْ  َّـ بالتوفيق؛ ولهذا يقول الله: {إنِ
ةً أنَْ يفَْقَهُـوهُ وَفيِ آذاَنِهِـمْ وَقْـرًا وَإنِْ تدَْعُهُمْ إلىَِ  أكَِنَّـ
الْهُـدَى فَلَنْ يهَْتـَدُوا إذًِا أبَدًَا}[الكهف: من الآية٥٧]، 
مع الإعـراض، مـع التجاهل لهـدى الله «سُـبحَانهَُ 
وَتعََالىَ»، مع الغفلة التي يتجه إليها الإنسـان، ثم هو 
ذلـك الذي ينفـر، ولم يعد يرغب في أن يسـمع هدى 
اللـه، ولا أن يذكَّـر بآيـات الله «جلَّ شـأنه»، يخذل 
بشـكلٍ تلقائي، أوتوماتيكي، قلبه يقسـو، ثم يصل 
أو  الحال في واقعه، في قلبه، في مشاعره، في سـماعه 
موقفه من هـدى الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»، وكأن على 
قلبـه أكنَّة، كأن عـلى قلبه غطاء، مختـومٌ على قلبه، 
يتحول الحال إلى مسـتوى خطـير للغاية، فلا يصل 
إليه شيءٌ مـن نور الله، ولا من هدى الله «سُـبحَانهَُ 
وَتعََـالىَ»، أصبح عليه غطاء، وأصبـح مختوماً عليه 

والعياذ بالله.
حالة الصمم عـن هدى الله، يتحوَّل الإنسـان 
وكأنـه أصم، يسـمع وكأنه لم يسـمع، لا يتفاعل، لا 
يتأثـر نهائياً، فتكون النتيجة هـي: {وَإنِْ تدَْعُهُمْ إلىَِ 
الْهُدَى}[الكهف: من الآية٥٧]، الهدى الذي هو هدى 
للإنسان، نجاةٌ للإنسان، فوزٌ وفلاحٌ للإنسان، هدايةٌ 
له تصل بـه إلى الغايات العظمى، إلى الفوز العظيم، 
إلى السـعادة الأبدية، إلى النجاة من عذاب الله، {فَلَنْ 
يهَْتـَدُوا إذًِا أبَدًَا}[الكهف: مـن الآية٥٧]، إصرار على 
العمى، إصرار على الضياع، على الضلال، على الاتجاه 
في الطريق المودي إلى الهلاك، إلى العاقبة السـيئة، إلى 

نار جهنم والعياذ بالله، وهي حالة خطيرة جداً.
هـذا النوع من العناد، من الغرور، من التمادي، 
مـن الإصرار على الإعراض، يسـتمر فيه الإنسـان إلى 
أن يأتيه المـوت، عندما يأتي موعـد الرحيل من هذه 
الحياة، يسـتفيق لكـن بعد فـوات الأوان، بعد فوات 
الأوان، لـم يعد لديه من فرصة ليصحح وضعيته من 
جديد، ليتذكر، لينتفع بالذكرى، ليقُبل على هدى الله 
وتعليماته، يـدرك في اللحظة الأخيرة من هذه الحياة 
أنَّ الفرصـة قد انتهت، يحاول أن يحصل على فرصة 
إضافية، فلا يمكنه ذلك، لا يتحقق له ذلك، {حَتَّى إذَِا 
جَاءَ أحََدَهُمُ الْمَوْتُ قَالَ رَبِّ ارْجِعُونِ (٩٩) لَعَليِّ أعَْمَلُ 
صَالِحًـا فِيمَـا ترََكْتُ}[المؤمنـون: ٩٩-١٠٠]، فاتت 
الفرصة، لم يعد بالإمكان أن يحظى بفرصةٍ إضافية.

ثم في الآخـرة، في الآخرة يتذكر الإنسـان، بعد 
ذلك الغرور، بعد ذلك التمادي، بعد ذلك الإصرار على 
الإعراض، بعد تلك الحالة التي قد تصل به إلى درجة 
التكبر والعناد الشـديد في سـاحة الحـشر، في مقام 
الحسـاب والسـؤال، بعد القيامة، بعد قيام القيامة، 
يصـل الإنسـان إلى التذكـر، ولكـن يتذكـر متأخراً 
جـداً، بعـد فـوات الأوان، وبعـد انعـدام أي فرصة 
جديدة؛ ولذلك يقـول الله «سُـبحَانهَُ وَتعََالىَ»: {كَلاَّ 

كَ وَالْمَلَكُ  إذَِا دُكَّـتِ الأْرَْضُ دَكٍّا دَكٍّا (٢١) وَجَـاءَ رَبُّـ
ا (٢٢) وَجِـيءَ يوَْمَئِذٍ بِجَهَنَّمَ يوَْمَئِذٍ يتَذََكَّرُ  ا صَفٍّ صَفٍّ
الإْنِسَْـانُ وَأنََّى لَهُ الذِّكْرَى}[الفجر: ٢١-٢٣]، {وَأنََّى 
لَـهُ الذِّكْـرَى}، تذكَّـر اليوم، اليـوم تذكَّـر، تذكَّر في 
هذه الحيـاة، تذكَّر وأنت في هـذه الفرص العظيمة، 
التـي تسـتفيد مـن التذكـر فيهـا، الآن يمكنـك أن 
تنتفع بالذكرى، وأن تسـتفيد بالتذكر، وأن تصحح 

وضعيتك العملية، وأن تسعى للارتقاء الإيماني.
لكـن عندمـا تعانـد الآن، عندمـا لا تصغي في 
هـذه الفرص، في هذه الحياة التـي وهبك الله إيَّاها، 
في هذه المواسـم العظيمـة البركات، وتـصر وتعاند 
وتعرض؛ آنذاك لـن تنتفـع بالذكـرى، لـن تفيدك 
بشيء، لن تغيرِّ شـيئاً من تلك النتيجة الحتمية التي 
ستتجه إليها رغماً عنك، لا يمكنك أن تخالص نفسك 

منها، وأن تنقذ نفسك منها.
مَ}، كان في الدنيـا هنـاك  {وَجِـيءَ يوَْمَئِـذٍ بِجَهَنَّـ
التذكـير الذي يذكِّـرك بجهنم، ولديـك الفرصة لأن 
تعمل مـا يقيك مـن الوصول إلى جهنـم، من عذاب 
الله الأكـبر: جهنم، كنت تذكَّر في هـذه الدنيا بآيات 
اللـه، فيها الحديث عن جهنـم، عن أوصاف العذاب 
في جهنـم، تذُكَّـر بمـا يقيك مـن جهنـم، ومن ذلك 
العذاب، بما تفوز من خلاله وتحظى برضوان الله، 
والنعيم العظيم في جنته، لكنك لم تتذكر، لم تلتفت، 
كان اتجاهـك هو اتجاه الإعـراض والغفلة، فآنذاك 
عندما يؤتى بجهنم، {وَجِـيءَ يوَْمَئِذٍ بِجَهَنَّمَ}، تراها 
وتسـمعها وتتذكر آنذاك، احتجت إلى أن تراها رأي 
العين، رأي اليقـين، من قريب، حينئذٍ لم تعد تنتفع 

بالذكرى.
{وَجِيءَ يوَْمَئِذٍ بِجَهَنَّمَ يوَْمَئِذٍ يتَذََكَّرُ الإْنِسَْانُ وَأنََّى 
مْـتُ لِحَياَتِي} لَـهُ الذِّكْرَى (٢٣) يقَُـولُ ياَ لَيتْنَِي قَدَّ

[الفجـر: ٢٣-٢٤]، ها هي الفرصـة أمامك الآن في 
هذه الحياة لتقدِّم لحياتك الأبدية، لمستقبلك الأبدي، 

لمصيرك في الآخرة.
ـا التذكر آنـذاك، والتحـسر، والنـدم؛ فلن  أمَّ
يفيدك بشيء، التمني في سـاحة الحساب، في ساحة 
مْتُ لِحَياَتِـي}، لم يعد ينفعك  المحشر، {يـَا لَيتْنَِي قَدَّ
بشيء، {فَيوَْمَئِذٍ لاَ يعَُـذِّبُ عَذَابهَُ أحََدٌ (٢٥) وَلاَ يوُثِقُ 
وَثاَقَـهُ أحََدٌ}[الفجـر: ٢٥-٢٦]، حينمـا يصلون إلى 
جهنم، يحترقون بين نيرانها، يعذَّبون بأنواع العذاب 
فيها، {وَهُـمْ يصَْطَرِخُـونَ فِيهَا رَبَّنـَا أخَْرِجْناَ نعَْمَلْ 
رْكُمْ مَا يتَذََكَّرُ  صَالِحًـا غَيْرَ الَّذِي كُنَّا نعَْمَلُ أوََلَـمْ نعَُمِّ
فِيـهِ مَنْ تذََكَّرَ وَجَاءَكُمُ النَّذِيرُ}[فاطر: من الآية٣٧]، 
أتت لك الفرصة الكافيـة في هذه الحياة، ولكنك أنت 
لـم تنتفع؛ وحينذاك لم يعد يفيدك بشيء أن تتذكر، 

ولا أن تنتبه، ولا أن تتحسر، ولا أن تندم.
ولذلـك نحـن في هـذه الفرصـة الثمينـة (في 
فرصـة الشـهر رمضان) علينا أن نـدرك قيمتها 
«سُـبحَانهَُ  اللـه  هـدى  عـلى  وأهميتها، وأن نقُبِـل 
وَتعََالىَ» بقلوبنا، وأن نصغي لهدى الله، وأن نتفهم 
هـدى الله، أن نقُبِل عـلى القـرآن الكريم، أن ننتفع 
بالتذكير مـن خلال القرآن الكريم، أن نسـتفيد من 
البرنامج، الذي نسـمع فيه هدى الله، وثقافة القرآن 
الكريم، وأن نحـرص على أن نتأثـر بذلك، أن نفتح 
قلوبنـا لذلك، وأن نلتفت إلى واقعنا العملي من خلال 

ذلك؛ لأن الثمرة تأتي إلى الواقع العملي.
المحـاضرات  اللـه- في  شـاء  إن  مشـوارنا- 
الرمضانية لهذا العام، سـيكون ابتـداءً بالحديث 
عن أهمية التقوى في محاضرتين، نتحدث فيها أيضاً 
عن الآخـرة، ونقدِّم نماذج مما ذكـره الله في القرآن 
الكريـم عن ذلك، ثم سـيكون المشـوار بعد ذلك مع 
القصص القرآنـي، القصص في القرآن الكريم موردٌ 
عظيـمٌ وغنـيٌ بالهدى، وبالعـبر، وبالـدروس التي 
نحتاج إليها، ونسـتفيد منها، وهو مما قدَّم الله فيه 
الكثـير من الهدى، الذي يفيدنـا في هذه الحياة تجاه 
مسؤولياتنا، وما نواجهه في هذه الحياة من تحديات 
وأخطار، وأيضاً نسـتفيد معرفة الكثير من الحقائق 
المهمـة، التي علينا أن نعرفها، مما يزيد في بصيرتنا، 
وفي وعينا، وفي توجهنا على أساس هدى الله «سُبحَانهَُ 
وَتعََالىَ»، وفي حلِّ الكثير من مشـاكلنا في هذه الحياة، 
القصص القرآني غنيٌ بالهدى، وبالعبر، وبالدروس 

العظيمة والمهمة.
إن شاء الله، بإذن الله، بتوفيق الله، بما يلهمنا 
الله، سـنقدِّم الدروس القرآنية في المحاضرات في هذا 
الموسـم المبـارك، في هذا الشـهر المبـارك، من خلال 

القصص القرآني.
قَناَ وَإيَِّاكُم لِمَا  نسَْألُ اللَّهَ «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ» أنَْ يوَُفِّ
يرُْضِيهِ عَنَّا، وَأنَْ يرَْحَمَ شُـهَدَاءَناَ الأبَرَْار، وَأنَْ يشَْفِيَ 
ه،  ناَ بِنصرَِْ جَرْحَاناَ، وَأنَْ يفَُرِّج عَنْ أسرََاناَ، وَأنَْ ينَصرَُْ

عَاء. َّهُ سَمِيعُ الدُّ إنِ
ـلاَمُ عَلَيكُْمْ وَرَحْمَةُ اللهِ وَبرََكَاتهُُ وَالسَّ

  شغ الآخرة غاثضر الإظسان ولضظ غاثضر طاأخراً جثاً، 
بسث شعات افوان

  المآطظ غظافع بالاثضغر لطثروج طظ تالئ الشفطئ
  سطى الإظسان أن غثرك أظه ق طظاص أبثاً طظ الرجعع إلى 

االله لطتساب لطةجاء سطى افسمال
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 لع أظعط ضثلك..   لع أظعط ضثلك..  

 ق. تسغظ بظ طتمث المعثي 
في صـوم رمضان ثواب كبير، وأجـر جزيل، فمن صامه 
إيمانـاً واحتسـاباً غفر له ما تقدم من ذنبه؛ فهو موسـم 

عبادة، وزمنٌ تتحقّق فيه بالدعاء الإجَابةَ.
فمـن أخلـص للـه في دعائه ظفر بمـراده، فـلا تزدري 

الدعاء وتتكاسل لكي لا تزل وتفشل.
وإني لأدعو الله والأمر ضيق.. عليّ فما ينفك أن يتفرجا.

ويرحم الله الشافعي، حَيثُ يقول:

وتزدريـه بالدعـاء  أتهـزأ 
وما تـدري بمـا صنـع الدعاء
ولكـن تخطـي  لا  الليـل  سـهام 

انقضـاء وللأمـد  أمـد  لهـا 
ربـي شـاء  مـا  إلى  فيمسـكها 

القضـاء نفـذ  إذَا  ويرسـلها 

ي فَإِنِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ  وفي الذكر الحكيم: (وَإذِا سَـألََكَ عِبادِي عَنِّـ
اعِ إذَا دَعانِ فَلْيسَْتجَِيبوُا ليِ وَلْيؤُْمِنوُا بِي لَعَلَّهُمْ يرَْشُدُونَ).  الدَّ

الصيام لجسـمك دواء، ولروحك غذاء، فإذا هيمنت الفطرة الإيمَـانية 
على قلبك في شهر الصيام، وغذي قلبك بعوامل حب الله تزوّدت بالتقوى، 
وفرحت بفضل الله ورحمته في هذا الشهر الكريم، وأخلصت لله عبادته، 
وقصدت الله في كُـلّ شيء، وعرفت أنه المقصود في الرغائب، المستغاث به 

عند المصائب. 
والله أنجح ما طلبت به.. والبر خير حقيبة الرحل.

 (قُلِ ادْعُوا اللَّهَ أوَ ادْعُوا الرَّحْمنَ أيٍَّا ما تدَْعُوْ فَلَهُ الأْسماء الْحُسْنى  وَلا 
تجَْهَرْ بِصَلاتِكَ وَلا تخُافِتْ بِها وَابتْغَِ بيَْنَ ذلِكَ سَبِيلاً). 

فالصـوم يقوي الإيمـان بالله، ويزيل الهم والغم من حياة الإنسـان، 
فالمؤمن لا يتشـاءم وإن تكالب عليه الناس، ولا يجـزع إن خانوّه؛ لأنََّه 

يعتمد على مسبب الأسباب ومدبر الأمور، وكان لسان حاله يقول:

معتصمـا اللـه  بحبـل  يديـك  واشـدّد 
أركان خانتـك  أن  الركـن  ه  فَــإنَّـ

إن سر سـعادة الإنسـان ما في قلبه من إيمان (وَمَنْ يؤُْمِنْ بِاللَّـهِ يهَْدِ 
قَلْبهَُ وَاللَّهُ بِكُلِّ شيَْ ءٍ عَلِيمٌ). 

إن المؤمن ليفرح بحلول شـهر رمضان، الذي أنزل فيه القرآن، وبعث 
فيه محمد رحمة للإنس والجان. 

فكان بالقـرآن الدعوة إلى الإيمان، والدعوة إلى الجهاد، كما نطق بذلك 
القـرآن الحكيم (يا أيَُّهَا الَّذِيـنَ آمَنوُا هَلْ أدَُلُّكُمْ عَلى  تِجـارَةٍ تنُجِْيكُمْ مِنْ 
عَذابٍ ألَِيمٍ تؤُْمِنوُنَ بِاللَّـهِ وَرَسُـولِهِ وَتجُاهِدُونَ فيِ سَـبِيلِ اللَّـهِ بِأموالكُمْ 
وَأنفسـكُمْ ذلِكُمْ خَيْرٌ لَكُمْ إنِْ كُنتْـُمْ تعَْلَمُونَ يغَْفِرْ لَكُمْ ذنُوُبكَُمْ وَيدُْخِلْكُمْ 
جَنَّاتٍ تجَْرِي مِنْ تحَْتِهَا الأْنَهْارُ وَمَساكِنَ طَيِّبةًَ فيِ جَنَّاتِ عَدْنٍ ذلِكَ الْفَوْزُ 

ِ الْمُؤْمِنِيَن).  الْعَظِيمُ وَأخُرى  تحُِبُّونهَا نصرٌَْ مِنَ اللَّـهِ وَفَتحٌْ قَرِيبٌ وَبشرَِّ
فكيف لا يفرح المؤمن بالبشارة الكبرى بالنصر والفتح المبين. 

ولولا الجهاد وقمع أرباب الفسـاد لبقي أهـل الباطل يتطاولون على 
أهل الإيمان كما هو الحال في غزة. 

وكيـف لا يتخـذ المؤمن من هـذا النبي الأمـين الذي بعـث في رمضان 
وجاهـد في الله حـق جهاده؛ فارتفعت راية الإسـلام في مشـارق الأرض 

ومغاربها.

كلهـم اللـه  خلـق  خـير  محمـدٌ 
المتكلـم والصـادق  الهـدى  نبـي 

جميعهـم الكـرام  النبيـين  ختـام 
وملهـم للعالمـين  رحمـة  أتـى 

منقـذ للبريـة  طـه  جـاء  فقـد 
معلـم فيهـم  والتوحيـد  وللعـدل 

وكم كان في المحـراب لله قانتا
وقشـعم ليـثٌ  الهيجـاء  سـاحة  وفي 

تحـف به من رحمـة الله فتية
أنعـمُ اللـه  جانـب  مـن  بهـم  أحاطـت 

تراهـم هـداة راكعين وسـجدا
المعظـم نعـم  الرحمـن  لربهـم 

فـكل فتى فيهـم رحيم مهذب
مغـرم بالحـق  الكفـار  عـلى  شـديد 

نذكركم في مبعث النور والهدى
وعظمـوا شرفوهـا  طـه  بسـنة 

ــة  لقـد آن الأوان للأسـود الغاضبة لغضـب الله من أحرار هـذه الأمَُّ
في محـور المقاومة وأنصار الله وحزبه في اليمن والعراق أن يحيوا سـنة 
الجهاد على الصهيونية اليهودية في شهر رمضان كما فعل النبي الكريم 
في بدر الكبرى والفتح المبين في مكة (لَقَدْ كانَ لَكُمْ فيِ رَسُـولِ اللَّـهِ أسُْـوَةٌ 

حَسَنةٌَ لِمَنْ كانَ يرَْجُوا اللَّهَ وَالْيوَْمَ الآخر وَذَكَرَ اللَّهَ كَثِيراً). 

فالنصر حليفكم فأنتم أباة الضيم والأسود الغاضبة لغضب الله. 
ـــة  ولا تلتفتـوا إلى أوُلئـك الأغـراب الذيـن يسـعون إلى تشـطير الأمَُّ
وتمزيقهـا خدمة للصهيونية؛ فَــإنَّ اللـه مذيق هؤلاء العذاب الأليم ما 

لم يعودوا إلى صف الإسلام والمسلمين ويكفروا عن خطأهم تائبين. 

خولكـم اللـه  بـأن  تحسـبون  هـل 
العـرب أيهـا  يـا  أمتنـا  تشـطير 

خاطبكـم والرحمـن  ذلـك  وكيـف 
الإرب فذلـك  (اعتصمـوا..)  بقولـه 

واحـدة الإسـلام  ــة  أمَُّ فهـذه 
العـرب أيهـا  وأفيقـوا  تيقظـوا 

لعزتكـم هبـوا  لوحدتكـم  هبـوا 
لا تشـعلوا حممـاً تضحـوا بهـا حطـب

إن تقبلـوا النصـح تنجـو مـن مداركهـا
تتقـدوا بالنـار  تهلكـوا  تعرضـوا  أو 

عروبتكـم نـادت  قـد  فلسـطين  هـذي 
العـرب! أيهـا  تجيبـوا  هـل  إسـلامكم 

إنمـا يتفـاوت النـاس في أقدارهـم عـلى مقـدار إيمانهـم وأعمالهم 
وجهادهم واجتهادهم وإخلاصهم في شهر رمضان شهر الإيمان، وإنما 

الرفعة وَالعزة لله ولرسوله وللمؤمنين. 
فجـددوا إيمَـانكم، ففي الحديـث (إن الإيمان ليخلق في جوف أحدكم 

كما يخلق الثوب) فأسالوا الله أن يجدد الإيمان في قلوبكم. 
وثق أخي المجاهد في فلسـطين والبحر العربي والأحمر أن الله سيرفع 
مقامـك ويخفـض مـن أراد هوانـك، فاللـه مـولي كُـلّ خـير ومعطيه، 

وخافض كُـلّ شيء ومعليه. 
كُـمْ وَيثُبَِّتْ  وا اللَّـهَ ينَصرُْْ فهـو الناصر لأنصـاره وحزبـه (إنِْ تنَـْصرُُ

أقَْدامَكُمْ). 
العـزة لله ولرسـوله وللمؤمنين، الخـزي والعار والهزيمـة للكافرين 

والمنافقين. 

 الحغت سئثالمظان السظئطغ 
 

مئـات  بـل  عـشرات،  بـين  ومـن 
المحـاضرات التـي ألقاهـا ولا يـزال 

يلقيها السيدُ القائد كُـلّ يوم، 
لو أنهم وجـدوا محـاضرةً واحدةً 
أوَ حتـى جزءًا أوَ جانباً من محاضرة 
واحدة تدعو إلى زيغٍ مثلاً أوَ ضلالة أوَ 
فتنة أوَ عصبية مذهبية أوَ مناطقية 

أوَ أي شيءٍ من هذا القبيل، 

لـو أنهـم حتى أسـاؤوا مـرةً فهم 
أوردهـا  واحـدة  جملـةٍ  أوَ  عبـارة 
السيد في سـياق إحدى محاضراته أوَ 

إطلالاته تلك.. 
لو أنهم كذلك.. 

لكانوا، والله، قد مـلأوا الدنيا كلها 
ضجيجاً وصراخاً ونواحاً على الإسلام 
ــة على يد  وعلى ضياعـه وضياع الأمَُّ

هذا الرجل..! 
والتواصل  الإعلام  وسـائل  ولكانت 

الاجتماعـي، عـلى الأقل، قـد ضاقت 
أوَ  المفنـدة  (الفيديوهـات)  بمئـات 
المشككة أوَ السـاخرة والمستهزئة به 

وبما يقول..! 
لكنهـم يعلمون يقينـاً أن ما يقول 
هذا الرجل هو الحق وأن ما يدعو إليه 

هو الهدى.. 
يتهربون من  لذلك تجدهـم دائمـاً 
مواجهته ولا يطيقون رؤيته أوَ حتى 

الاستماع إليه.. 

تجدهـم لا يجرؤون حتى على فتح 
بـاب للحـوار ومناقشـة وتحليل ما 
يطرحه من موضوعات وقضايا تهم 

ــة..!  الأمَُّ
عـلى  سـيفتضحون  أنهـم  ذلـك 
الملأ وتتكشـف للنـاس الذيـن غرّروا 
بهـم عوراتهـم وحقيقـة أكاذيبهـم 
الجائـرة  وأحكامهـم  وأقاويلهـم 
والمسـبقة بحـق هـذا السـيد القائد 

العلم..!

 جفظٌ ضرتعظغئ 
وطعاجعئٌ تثغثغئ

 إباعال طتمث أبعذالإ 
 

 الله المؤيد لكلِّ مـن أيدَّ دينه، وهو المعين 
لكلِّ من أعان جنده، هو من يهيئ كُـلّ شيء 
للمؤمنـين، فإثر ذلك ينصهـر أمامهم الشر 
فشـلاً، ويجبن الطغـاة ذعرًا منهـم، تأكيد 
كُــلّ ذلـك دليله على مرأى محـط البحرين 
الأحمـر والعربـي، وشـاهده مضيـق باب 
المنـدب.. فها هي السـفن الأمريكية تتلون 
وتتمـوَّه خوفَ الاسـتهداف، ورغم التمويه 
تعُرَفُ وترُصَدُ، وتحُرَقُ من قبل جنود النور 
ذوي المواجهـة الحديدية، فكل تلك السـفن 
في نظر أولياء الله كراتين هشـة كهشاشـة 

موجهيها، وضعف مؤيدوها. 
أيظـن ثلاثي الـشر أمريـكا و»إسرائيل» 
وبريطانيـا أن لا رادعَ لملعـب إجرامهم، ولا 
مُنـكِل لهم نتيجـة كُـلّ مجازرهـم في غزة 

العزة؟! 
فهـا هو اليمن يعلن الثبـات في المواجهة، 
والاستمرار في الاستهداف، مواجهة بلا كلل 

أوَ ملل. 
الكل هنا في اليمـن قلوبهم غزة، نبضهم 
نبضهـا، فآهـات كُــلّ أبنـاء غـزة وَأنَّاتها 
ودموعهـا تترجـم مواجهـةً وثـأرًا وتأييدًا 

وسندًا. 
إن كُـلّ مجزرة ارتكبها اليهود، وكلّ إبادة 
نفُذت، وكلّ قتلٍ وَترويع للأطفال والرضع، 
كُـلّ ذلك لن يسـكت عنه، فها هم مجاهدو 
فلسـطين يلقنون اليهود أشد الهزائم، وها 
هـم مجاهـدو اليمـن بحـرًا وبـرًا يذيقون 
الأعداء علقم الفشـل ومرارة الذل، وها هو 

حزب الله ينفر جهادًا ومساندةً وعوناً. 
أمّا حكام العرب ففي عالم اللاوعي، عالم 
القسـوة والشـقاوة، عالم الـذل والخنوع، 
فهم في تفرج لكل تلك المجازر في غزة، ولكل 
تلـك الإبـادات، حـكام خلعوا رداء الإسـلام 
مسـتبدلين ذلك بأردية أمريكية وإسرائيلية 
وبريطانية، حكام ليس لهم من العروبة إلا 
الاسم، يتشـبثون بكراسـيهم، ويتشدقون 
بالأمركة؛ فأمريكا هواؤهم، واليهود نبض 
قلبهـم، وبريطانيـا القريـن لهم. خسـئوا 

وخسئت عقول هي في رؤوسهم. 
عهدًا منا يـا غزة العزة ويا قدس المسرى 
وسند الطوفان، لن نترككم ما بقي عمرنا، 
يـدًا بيد، والنصر الأكبر أكيـد أكيد، وإن غدًا 

لناظره قريب. 

بالخعم والةعاد تُشفَرُ الثظعب وترتفعُ بالخعم والةعاد تُشفَرُ الثظعب وترتفعُ 
الثُطعب وغأتغ االله بالظخر المعسعدالثُطعب وغأتغ االله بالظخر المعسعد
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دُ (ذُـعشان افصخى) إلى الئتر افتمر واظسضاجاتُه سطى الساتئ الثولغئ دُ (ذُـعشان افصخى) إلى الئتر افتمر واظسضاجاتُه سطى الساتئ الثولغئتمثُّ تمثُّ

سئث الضرغط جظث 

شـهر رمضـان بصيامه وقيامـه، وبصالح 
الأعمـال فيـه، يمثـل فرصـةً مهمةً للإنسـان 
لتعزيز علاقته بالله سـبحانه وتعالى، وللتحَرّك 

عمليٍّا وفق توجيهات الله. 
يقـول الشـهيد القائـد حسـين بـدر الدين 
الحوثـي -رِضْوَانُ اللهِ عَلَيـْهِ-: «نحن نريد -إن 
شـاء الله- جميعاً أن نحيي القرآن في أنفسـنا، 
فإذا ما عدنا إلى تلاوته -كما هو المعتاد- سـواءً 
في شـهر رمضان، أوَ في غيره تكـون تلاوتنا له 
تلاوة إيجابية، نتأمل، نتدبر، نستفيد من آياته، 

ولا شـك أن أي حديث حول آيـات القرآن الكريم 
لا يـزال حديثـاً قاصراً وناقصـاً، لا أحد يسـتطيع مهما بلغ 
في العلـم والمعرفـة أن يحيط علماً بعمق القـرآن الكريم؛ لأنََّ 
الكثـير مما يمكـن أن يعطيه القـرآن، مما هـو من مكنون 
أسراره، إنما يسـاعد على كشـفه وتجليه المواقفُ والمتغيرات 

والأحداث». 
وبنـاءً على ذلك فَـــإنَّ قراءة كتـاب الله بتأمـل، وقراءة 
أحـداث الحياة بتأمل، وقـراءة النفوس، وسـلوكيات الناس 
بتأمـل هـي ما تسـاعد الإنسـان عـلى أن يهتـدي، وعلى أن 
يسترشد، وعلى أن يسـتفيد من خلال القرآن الكريم، فكتاب 
الله نور ليس في رمضان فحسب، وإنما في كُـلّ الأشهر، وعبر 

كُـلّ الأزمنة والدهور. 
لكن قراءة القرآن في شـهر رمضان أهـدى وأزكى وأنمى، 
وفي تدبره والتأمل فيه هداية لكل من أراد أن يهتدي ويستنير. 
كما أن شـهر رمضـان محطات في كُـلّ شيء، فهو شـهر 
للعطـاء، وللتخفيف من حدة أعراض القلق والغضب والأرق، 
وهو كذلك محطة للسـؤال والقرب من الله، وأفضل المواسم 
للدعاء، كما قال جل شـأنه: ﴿وَإذَِا سَـألََكَ عِباَدِي عَنِّي فَإِنِّي 
اعِ إذَا دَعَانِ فَلْيسَْـتجَِيبوُا ليِ وَلْيؤُْمِنوُا  قَرِيـبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الـدَّ

بِي﴾. 
وشـهر رمضان كذلك هو شهر نزول القرآن الكريم، وفيه 
ليلـة القدر التي هي خير من ألف شـهر، وفيه أيَـْضاً حدثت 
فاجعةً كبرى في تاريخ أمتنا الإسلامية، حَيثُ أقدم من سماه 
الرسـول -صَلىَّ اللهُ عَـلَيـْهِ وعََـلىَ آلِـــهِ وَسَـلَّـمَ- بأشقى 
ــة على تنفيذ جريمة اغتيال الإمام عليٍ -عليه السـلام-  الأمَُّ
في مسـجد الكوفـة، وفي ليلـة الحـادي والعشرين من شـهر 

رمضـان التحـق بالرفيق الأعلى شـهيدًا عظيمًـا، مثَّل كارثة 
ــة بكلها».  ونكبة كبيرة على الأمَُّ

وفي شـهر رمضان جرت العديد من الأحداث 
والمعـارك الكـبرى، ولعل مـن أبرزهـا معركة 
بدر الكبرى وغيرها، وقد جـرت الإرادَة الإلهية 
والحكمـة الربانيـة أن يحمل هذا الشـهر بين 
جنباته أقدس الأوقات وأعظم الأحداث، وأقرب 
القـرب إلى اللـه سـبحانه وتعـالى، وهو شـهر 
المسؤولية والقضية والموقف، شهر الوقوف إلى 

جانب المستضعفين. 
 وفي آخـر جمعة من شـهر رمضان تحتفي 
العالمـي،  القـدس  بيـوم  الإسـلامية  ـــة  الأمَُّ
ولأهميـّة هـذا اليـوم مـن وجهة نظـر الإمام 
الخمينـي -رحمة الله عليه- وهو يتحـدث في بيانٍ عن (يوم 
القـدس العالمي) يقـول: (إن يوم القدس يـوم يقظة جميع 
الشعوب الإسلامية، إن عليهم أن يحيوا ذكرى هذا اليوم، فإذا 
انطلق المسلمون جميعاً، وانطلقت جميع الشعوب الإسلامية 
في آخـر جمعة من رمضان المبارك في يوم القدس بالمظاهرات 
والمسـيرات فسـيكون هذا مقدمة لمنع المفسدين إن شاء الله 

وإخراجهم من البلاد الإسلامية). 
وفي هذ السـياق يقول الشهيد القائد -رِضْوَانُ اللهِ عَلَيـْهِ- 
إن اللـه قد هدى النـاس، وقد عمل على إنقاذهم، وأرشـدهم 
إلى ما فيه إنقاذهم من قبل أن توجَد إسرائيل بمئات السـنين 
عندما قال على لسـان نبيه محمد -صَلىَّ اللـهُ عَـلَيـْهِ وعََـلىَ 
آلِـــه وَسَلَّـمَ-: «إني تارك فيكم ما إن تمسكتم به لن تضلوا 
مـن بعدي أبداً» والضلال هنا: الضلال عن الهداية، الضلال في 
الحياة، الضياع، الجهل، التخلف، الذلة، الاسـتكانة، التفرق، 

التمزق. 
والضـلال في اللغـة العربيـة كلمة تعنـي: الضيـاع، إذَا لم 
تتمسـكوا بالقـرآن وبأهل البيت فسـتضيعون، سـتضلون 
في معتقداتكـم، تتيهون في حياتكم، يتغلـب عليكم أعدائكم، 
تتفـرق كلمتكـم، تفسُـد نفسـياتكم، يدوسـكم الجبابـرة، 

والطغاة، والظالمون. 
لذا يجب علينا أن نحمد الله على أن هدانا وأبقانا لنرى مثل 
ـة قوية شجاعة  هذا المشروع القرآني العظيم الذي جعلنا أمَُّ
تـردع الطغاة وأئمة الكفر، وخير دليـل على ذلك ما يحدث في 
البحـر الأحمـر، من تنكيل بالسـفن الأمريكيـة والبريطانية 
والصهيونية، وكلّ هذا بفضل الله والمشروع العظيم والقيادة 

الربانية. 

طتمث سئثالسقم الساطري 

تزامناً مع تهديد قائد المسـيرة القرآنية عبدالملك 
الحوثـي، في العاشر من أكُتوبر، بالدخول في الحرب 
حال ثبت تورط الولايات المتحدة الأمريكية بشـكل 
مبـاشر في الحرب على غزة، ومع ثبوت ذلك أطلقت 
القوات المسـلحة اليمنية مجموعـة من الصواريخ 
ة إلى فلسطين المحتلّة،  البالسـتية والطائرات المسيرَّ
لتسارع أمريكا بإسقاط معظمها في البحر الأحمر 
عـبر مدمّـراتها التي وصلت في السـادس عشر من 
نفس الشهر، كما أسقطت القوات المسلحة اليمنية 
MQ- الطائرة الاسـتطلاعية التجسسية الأمريكية

9، في أجـواء المياه الإقليميـة اليمنية، في الثامن من 
نوفمـبر، ومع اشـتداد وتيرة الحـرب في غزة، أعلن 
الناطق الرسـمي باسـم القوات المسـلحة اليمنية، 
بأنهـا سـتقوم باسـتهداف جميـع أنواع السـفن 
التي تحمل علم «إسرائيل»، والتي تقوم بتشـغيلها 
شركات إسرائيليـة، والتي تعـود ملكيتها لشركات 
إسرائيلية، في البحر الأحمر وباب المندب، وفي نفس 
اليـوم أعلنت عن اقتياد سـفينة جالكـسي ليدر إلى 

الساحل اليمني. 
تعددت أسـباب ودوافع عمليـات البحر الأحمر 
التـي تقوم بها الحكومـة اليمنية وقيـادة الثورة، 
فقـد اعتبرهـا السـيد عبدالملـك الحوثـي، عمليـة 
إسـناد لمقاومـة الاحتلال الإسرائيـلي، وأنها دوافع 

آنيـة ستسـتمر حتى يتوقـف العـدوان الإسرائيلي 
على الفلسـطينيين في قطاع غـزة، وإدخَال كُـلّ ما 

يحتاجونـه من غـذاء ودواء، كما أنها 
حق مـشروع وفـق اتفّاقيـة الدفاع 

العربي المشترك لعام ١٩٥٠م. 
 بـرزت تداعيـات عديـدة نتيجـة 
عمليـات البحر الأحمـر كان أبرزها 
توسيع بند أهداف الحكومة اليمنية 
إلى منـع مـرور السـفن المتجهـة إلى 
موانـي فلسـطين المحتلّـة مـن أيـة 
الأمريكي  العـدوان  إقدام  جنسـية.. 
عـلى اسـتهدِاف ثلاثـة زوارق تابعة 
للقوات المسلحة اليمنية؛ مما أدى إلى 
استشـهاد ١٠ مجاهدين، بالإضافة 

إلى إقدام العدوان الأمريكي البريطاني، على تشكيل 
حلف الازدهار، وشـنه أكثر مـن ١٣٩ غارة جوية 
على اليمن، في المقابل أقدمت الحكومة اليمنية على 
توسـيع أهدافهـا واعتبـار كافة السـفن والقطع 
الحربيـة الأمريكية والبريطانيـة أهدافاً مشروعة 
ضمن حق الدفاع على النفس، وحتى اليوم أقدمت 
الحكومة اليمنية على احتجاز سفينة، واستهداف 
أكثر من ٣١ سفينة، وإجبار العديد من السفن على 

التراجع. 
من خلال ما تم التطرق إليه من أسباب ودوافع 
وتداعيات، برز لدينا سيناريو تمثل في: تراجع دور 
الولايـات المتحدة الأمريكيـة في المنطقة وبروز قوة 

إقليمية جديدة.
إن توسـع عملية (طُـوفان الأقـصى) إلى البحر 
الأحمر أحدث تغييرات كثيرة في الواقع 
المحـلي والإقليمي والعالمـي، كإثبات 
قدرات حكومة صنعاء في اسـتهداف 
والبريطانيـة  الإسرائيليـة  السـفن 
كَبيراً  والأمريكيـة، التي لعبـت دوراً 
في تغيـير موازيـن عمليـة (طُـوفان 
الأقـصى)؛ ولأننا لا نسـتطيع فصل 
مـا يحـدث في غزة عـن التطورات في 
البحر الأحمر أوَ في السـاحة الدولية، 
لمـا لها مـن تأثـير مباشر في مسـار 
التفاعـلات الدولية، فَـــإنَّ الولايات 
المتحـدة الأمريكية في أزمة سياسـية 
وعسـكرية واقتصادية؛ فلم تعد قـادرة على إدارة 
الصراعين الروسي الأوكرانـي، والعربي الإسرائيلي، 
ومـع تكرّر اسـتهداف مصالح الكيـان الصهيوني 
سـارعت الولايـات المتحـدة الأمريكيـة إلى إطـلاق 
تحالف الازدهار؛ بهَـدفِ التصدي لهجمات اليمن، 
إلاَّ أن أمريـكا عجـزت عن جر أية دولـة من الدول 
المطلـة على البحـر الأحمر للمشـاركة في التحالف، 
ممـا يدل عـلى تراجع دور أمريـكا في المنطقة، ولم 
يقتـصر تراجعها على المنطقة العربية، بل توسـع 
إلى القـارة الأوُرُوبية بانسـحاب كُـلّ من إسـبانيا 
وفرنسـا وإيطاليا مـن التحالف، وإعـلان الاتحّاد 
ة به، مستقلة عن  الأوُرُوبي بأنه سيرسل قوة خَاصَّ

واشـنطن، ولن تشـارك في حمايـة مصالح الكيان 
الصهيونـي؛ كمـا أنها فشـلت في تحييد السـاحة 
الدوليـة، والـذي اتضـح جليٍّا مـع انتهاك سـيادة 
اليمن عبر قصفها، لتواجـه انتقادات عالمية، ومع 
تصاعد الرأي العام العالمـي الرافض للمجازر التي 
يقوم به الكيان الصهيوني في فلسـطين، سـارعت 
بعـض الـدول لقطـع علاقاتهـا مـع «إسرائيل»، 
التي عملت أمريكا لسـنين؛ مِـن أجل إقامتها، كما 
خسرت التأييد الـدولي لما تقوم به في البحر الأحمر، 
وعجزهـا عـن تجميع حملـة دوليـة للقضاء على 
أعدائهـا ومعارضيهـا في السـاحة الدوليـة، عـلى 
غـرار ما كان عليه الوضع ما بعـد الحرب الباردة؛ 
كُــلّ هذا يؤكّــد تراجـع الهيمنـة الأمريكية على 
الساحة الدولية، بالإضافة إلى أن التهديد الأمريكي 
باسـتخدام القوة عبر إرسـال المدمّـرات والسـفن 
الحربيـة لتغيـير المواقـف والاكتفـاء بالصمت، لم 
يعـد يجدي، فمحـور المقاومة سـواء في لبنـان أوَ 
العراق أوَ سـوريا أوَ اليمن، أصبح يبادر بالاشتباك 
مع أمريكا، ويسـتهدف مقراتهـا وقواعدها، كُـلّ 
ذلك يوضح مدى جدارة محـور المقاومة وفعاليته 
وقدرتـه على تجـاوز القـوات النظاميـة، وقدمت 
منظوراً جديداً للساحة الإقليمية الدولية مضمونة 
أن موازيـن القـوى تغيرت عن ما كانـت عليه بعد 

الحرب الباردة. 

 “غا لغاظغ”
طتمث أتمث الئثغاغ

أولى  في  القائـد  السـيد  علينـا  أطـل 
ليالي شـهر رمضـان محـذراً ومذكراً لنا 
بموضوع بالغ الأهميةّ، لا ندرك خطورة 

تجاهلنا له.
رمضـان  لأهميـّة  خلالـه  تطـرق 
وخطـورة حالة اللامبالاة في التعامل مع 
هدى اللـه، وآثار تلك الحالة على القلوب 
وكيـف تتـدرج بالقلـوب حتـى تصبح 
صماءَ، ذاكـراً نتائج الغفلـة واللامبالاة 
عـلى الإنسـان في الدنيـا والآخـرة كيـف 
تجرجر الإنسـان إلى الحـسرة والندامة قال تعـالى: ﴿يقَُولُ يـَا لَيتْنَِي 

مْتُ لِحَياَتِي (٢٤) فَيوَْمَئِذٍ لا يعَُذِّبُ عَذَابهَُ أحد (٢٥)}. قَدَّ
 

تأملوا “يا ليتني”:
عبـارة من كلمتين فقـط، لكنها عاصفة ذهنيـة تحمل في طياتها 
حكايـة حـسرة وندامة نتيجة غفلـة وَتيه وضلال وضيـاع وتجاهل 

وتخاذل وتثاقل وتبهطل لكنها ندامة دون جدوى.
 

لماذا؟
كونها لحظة إدراك في وقت لا ينفع فيه الندم ولا تفيد فيها الحسرة 

ولا فرصة فيه للنجاة.
لذا؛ فرصتنا للنجاة لا تزال بأيدينا.

فرصـة إذَا رحلت لـن تعود وَإذَا تجاهلناها فتعسًـا لنـا وبئسَ ما 
تسببنا به لأنفسـنا، فإذا كان هنالك فُرَصٌ تعوّض ففرصتنا قصيرة 
لا تعـوض في حياة لم ندرك بدايتها، ولا نعرف سـاعة نهايتها، لكنها 
حتماً لا شيء مقارنة بما قد نناله من ثواب إن لم نضع فرصتنا فيها 

أوَ بخلودنا في العذاب إن تجاهلنا تلك الفرصة وأضعناها.
وكـون حياتنـا فرصةً للنجـاة بأنفسـنا؛ فرمضان فرصـة إلهية 
متجددة لإعـادة بوُصلة وجهاتنا وتصحيح أخطائنا وتجديد طاقاتنا 
وترميـم وجهاتنا والعودة بذاتنا إلى ما ينجينـا عودة مقبلاً على الله، 
طالباً الرحمة والمغفرة والعتق من النار، وبنية تائبٍ صادقٍ مُلَحٍّ على 

التوبة نادماً على التقصير والتفريط.
نسـأل من الله أن يوهبنا قلوباً خاشعة وألسنة ذاكرة، كما نسأله 
أن يلـيَن قلوبنـا ويبعدنـا عن قسـوة القلـوب وغفلتهـا وأن يوفقنا 

لطاعته والعمل بما يرضيه عنا، إنه على ما يشاء قدير.

حعرُ رطدان.. بعابئُ اقظاخارحعرُ رطدان.. بعابئُ اقظاخار



10
الثلاثاء

العدد

2 رمضان 1445هـ..
12 مارس 2024م

(1853)
كتابات 

تامغئُ زوال العغمظئ والطشغان افطرغضغ

اظاعى سخرُ تاطقت الطائرات افطرغضغئ اظاعى سخرُ تاطقت الطائرات افطرغضغئ 

طتمث سطغ الترغحغ 
 

تتسـاقط الأوراق الأمريكيـّة من بعد عمليـة (طُـوفان 
الأقصى) أمام بأس المجاهدين الأحرار من القوات المسلحة 
اليمنيـة، هَـا هو الطاغوت الأمريكي يتسـاقط ويتهاوى 
في البحرين الأحمـر والعربي، الذي يحدث للبوارج الحربية 
الأمريكيـة والسـفن التجارية الأمريكيـة في الأياّم الماضية 
وما حدث مساء السبت، من قبل القوات البحرية والجوية 
اليمنيـة ضد البوارج والسـفن الأمريكية، لـم يكن بالأمر 
السـهل الذي كانـت أمريكا معتـادة عليه، لم يسـبق لأية 
قوة عسـكرية في العالـم أن تجرأت على مواجهـة القوات 
الأمريكية منذ الحرب العالمية الثانية، هي من كانت تعربد 
وترهـب العالم وتكون التحالفات العسـكرية الدولية ضد 

الـدول التي تحاول الخروج على هيمنتها، ها هي تواجه الجيش اليمني 
في البحـر الأحمر والبحـر العربي، وقد انفض عنها أقـرب حلفائها، ولم 
يبـق غير بريطانيا التي سـقطت أمـام بأس اليمانيين مـن يوم احتراق 
وسـقوط سـفينتها «روبيمار» في أعماق البحر الأحمر، تواجه الهيمنة 
الأمريكية السـقوط والخسارة السياسية والعسـكرية وتفقد سمعتها 
الدولية؛ بسَـببِ وقوفهـا الظالم والمخزي مع العصابـات الصهيونية في 
فلسـطين المحتلّة؛ فهي السـبب في كُـلّ ما يلحق بالشـعب الفلسطيني 
مـن قتل ودمار وتجويع وحصار بعد عملية (طُـوفان الأقصى)، وتجني 
سوء تقديراتها وحساباتها السياسية والعسكرية أمام الروح الجهادية 
التـي يمتلكهـا الشـعب اليمني جيشـه الفتي، لـم تسـتفد أمريكا من 
التحذيـرات التي أطلقها قائد الثورة السـيد عبدالملـك الحوثي -يحفظه 
اللـه- خلال خطابه في الأسـبوع قبل الماضي، الذي توعـد فيه بمفاجآت 
لـم تخطر على بـال العدوّ ولم يحسـب لها أي حسـاب، اتـكأت أمريكا 
عـلى غرورهـا وغطرسـتها وأعماها غباؤهـا أنها القوة التـي لا تقُهر، 
هناك حقائق سوف تكتشـفها من خلال وقوفها الأعمى مع العصابات 

الصهيونية في فلسطين، وسوف ينتج عنها الانهيار الدراماتيكي للهيمنة 
والطغيان الذي مارسـته عـلى العالم خلال العقـود الماضية، من عوامل 
تقهقـر النفـوذ الأمريكـي، فشـلها في تكويـن تحالفات 
عسكرية دولية ضد اليمن، وفشلها في فك الحضر التجاري 
عـلى الكيـان الصهيونـي عبر البحـر الأحمر، وفشـلها في 
ة اليمنية، وفشلها  إسـكات الصواريخ والطائرات المسـيرَّ
في الهيمنـة عـلى قرارات مجلـس الأمن الدولي وفشـلها في 
تلبيـة مطالب اللوبي اليهـودي الصهيونـي داخل أمريكا 
للحيلولـة دون إلحاق مزيد من التدهور بكيان العدوّ الذي 
يتلقـى الضربات الموجعة من المقاومة الفلسـطينية ومن 
مقاومة محور الممانعة والجهاد، هناك عامل آخر يقوض 
الهيمنة الأمريكية ويقلص من قوتها وهو الوضع الداخلي 
الأمريكـي، الـذي يشـهد تغـيرات تجري عكـس الرغبات 
اليهودية والصهيونية، وهو صحـوة قطاعات كبيرة داخل 
الشـعب الأمريكي ضد السياسـات الخارجية الأمريكية التي رمت كُـلّ 
أوراقها أمام أفشـل حكومة صهيونية في فلسطين المحتلّة، آثار الحصار 
اليمنـي على التجارة الصهيونية انعكس على الشـعب الأمريكي بالضرر 
والتضخـم وارتفاع أقسـاط التامـين التجاري، هناك عامـل آخر يعجل 
بنهايـة الهيمنة الأمريكية على مسـتوى العالم، وهـو تحفز خصومها 
ومنافسـيها الدوليـين مثل الصين وروسـيا وقوى محـور المقاومة على 
انتـزاع مكانتهـم الدوليـة، سـوف يقوضـون النفـوذ الأمريكـي الدولي 
ويؤثرون عليه، اليمن اليوم يصنـع التحولات الدولية، هناك وعي عالمي 
جديد يتخلق في أوسـاط شـعوب العالم ضد الهيمنـة الأمريكية، الوعي 
المتنامي خلقته المآسي التي تحل بالشـعب الفلسطيني والتدمير الشامل 
في قطاع غزة الذي تقف خلفه أمريكا وتوفر له الغطاء وتقف حائلاً أمام 
إرادَة المجتمع الدولي في وقف الظلم عن الشـعب الفلسـطيني، أما الكيان 
الصهيوني فسـوف يزول وينتهي بمُجَــرّد زوال الهيمنة الأمريكية؛ لأنََّ 

وجودهم في فلسطين ارتبط بالحماية والدعم الأمريكي لهم. 

اخرُجعا طظ ذُلِّ التغاة 
إلى سِــجِّ الثظغا والآخرة  

 خفاء السططان 
 

غـزة العظمى قـوةٌ ونار، حصـارٌ وإبـاء، جهادٌ 
وإخاء، صدقٌ ووفاء، في سـتة أشـهر قدمت وتقدم 
للعالـم نموذجاً راقيـاً لكل معاني الصمـود والإباء 
والتحمل، تدفع ثمناً غالياً لتدني المستوى الأخلاقي 
والإنساني الذي وصلت له الدول العربية والإسلامية 

في المقدمة والمجتمع الدولي ثانياً. 
يقف العالم بأسره موقف الصامت والخانع أمام 
كُــلّ أدوات القتل بكل مسـتوياته؛ فتارة بالقصف 
والقتـل وتارة أخُرى بالحصار والتجويع، ليسـقط 
الفلسـطيني مرةً بسـلاح الرصاص وأخُرى بسلاح 

الخبز والماء، تقف أخيراً مستغرباً أمام ما يحدث!!
فدولة عربية مسـلمة تنشغل باستضافة الكلاب 
البشرية تارة والكلاب الحيوانية تارةً أخُرى، ودولة 
أخُـرى تنشـغل باسـتضافة وزراء صهاينة تضمد 
جراحهـم وتبعد عنهم غبار الـذل، الذي مرغهم به 
المجاهـد الفلسـطيني البطل، ودول أخُرى تشـارك 
الصهاينة وتمدهم بجسـور بريـة لتمدهم بالغذاء 
والـدواء، أما الدول الإسـلامية فحـدث ولا حرج ما 
خـلا بعض الدول التـي تحَرّكت تحَرّكاً دبلوماسـياً 

ضاغطاً. 
فقد اتجهـت معظم هذه الدول إلى موقع المتفرج 
أوَ الصامت كما شـبهه السيد القائد بأنه فاق حتى 

سبات الدببة في سباتها الشتوي. 
 تقـف متعجبـاً أمـام مـا يحـدث! وكأن ديننـا 
العظيم لـم يحضنا ويحثنا على الإخاء وعلى المكارم 
وعـلى القيم والعزة والنجدة، وكأن قرآننا لم يحدثنا 
مطلقاً عن الجهاد والتحَرّك لمواجهة العدوّ؛ بل وكأن 
هـذه الدول تتحَـرّك دون أن يكون لهـا عدو لا يألو 
جهـداً ولا يوفر وقتاً لاسـتهدافها وتدميرها ونهش 
لحـم أبنائهـا، بل وإن الـشيء المؤلـم والموجع في آنٍ 
واحـد هو أن بعض الدول الإسـلامية تخذّل وتطعن 
وتساند الأعداء سـواءً بالكلمة أوَ الموقف أوَ الفعل؛ 
ففي مقابلة لأحد الإخـوة المكلومين والمتضررين في 
غـزة العزة يقول: «يـا ليت العرب تركونا وسـكتوا 

لكنهم وقفوا مع أعدائنا». 
وَأمـام هـذه المواقـف المخجلـة والمخزيـة هناك 
مواقـف يشـار إليهـا بالبنـان أمثـال: المجاهديـن 
في فلسـطين الذيـن يقفون أمـام كُــلّ آلات العدوّ 
المتطـورة بكل إبـاء وشـموخٍ وعـزة، أيَـْضاً حزب 
اللـه في لبنان من وصفهم الشـهيد القائد -رِضْوَانُ 
اللـهِ عَلَيـْـهِ- بأنهـم «سـادة المجاهديـن» موقف 
عظيم وجبهة وصفها السيد القائد -يحفظه الله- 
بالجبهة المشـتعلة والجبهة المؤثرة عـلى العدوّ، إلى 
جانب هذا الموقف موقف المجاهدين في العراق الذين 
بالرغم لما تعرض له قادة الحشد فهم لم يتوانوا عن 
اسـتهداف مواقع حساسة لكيان العدوّ الإسرائيلي، 
ولا ننـسى الجبهة الأكثـر تدميراً والأكثر اسـتنزافاً 
لكيـان العدوّ والتي حولت الصراع إلى صراع إقليمي 
حسـب ما وعد به سـيد القـول والفعـل في خطاب 
المولد النبوي: «بأن الاسـتهداف الصهيوني للقدس 
يعنـي حرباً إقليمية» فقد وصل اسـتهداف سـفن 
العدوّ الصهيوني الإسرائيـلي الأمريكي والبريطاني 
بما يقارب السـتين سـفينة، وهذا بحـد ذاته يمثل 
للعـدو الأمريكي شـيئاً خارقـا؛ً لما تعـود عليه من 
خنـوع العرب والمسـلمين أمامه والذيـن يرون منه 
قـوة عظمى، ليوصـل اليمنـي رسـالة للعالم: هل 
هـذه هي التـي تخافونها فما نراها نحن إلا قشـة 
تذهـب أدراج الريـاح بقـوة اللـه وثقتنـا العظيمة 
بـه واعتصامنا به، بـل إن الطفل في اليمن يسـطر 
مواقـف لا يجرأ على مثلها حتـى رئيس دولة مصر 
أوَ الأردن أوَ الكيانـات العربيـة أمثـال السـعوديةّ 
والإمـارات، إنهـا قوة اللـه وقوة المـشروع القرآني 
العظيم الذي انتهجوه والتفوا حوله وفوضوا قائده 

الحكيم والشجاع والمؤمن. 
وفي خطاب أخير لأبي حمزة المتحدث باسم سرايا 
القدس وجه رسـالة للشـعوب ولرؤسائها بانتهاج 
النهـج الـذي سـار عليـه المجاهدون في فلسـطين 
ولبنـان واليمن والعراق، والـذي نرى في خطابه هذا 
كخطاب الإمام زيد -عليه السـلام- في الكوفة وهو 
يخاطب المتخاذلين ويرمـي بالرايات إليهم ويقول: 

«اخرجوا من ذل الحياة إلى عز الدنيا والآخرة». 
فعلاً إن العز الحقيقي لن يؤتى إلا بالله وبالجهاد 
في سـبيله والإعـداد الأسـمى في مواجهـة الأعـداء 
المجرمـين الظالمين، وقد صدق اللـه العظيم القائل: 
(الذِيـنَ يتخذوُنَ الكافرِينَ أوليـاء من دُونِ المؤْمنيَن 

أيَبتغون عندَهمُ العزَّةَ فَــإنَّ العزَّةَ للهِ جميعا). 

غتغى خقح الثغظ 
 

اسـتطاع اليمن السـعيد بفضل الله تعالى، وتحت قيادة 
قائد الثورة الحكيم السـيد عبدالملـك بدرالدين الحوثي، أن 
يقلـب موازيـن المواجهة العسـكرية مع أمريـكا والغرب 
لصالح العرب والمسـلمين، لم يحدث وأن سـمعنا أن هناك 
دولـة قامت بضرب البوارج وحاملات الطائرات الأمريكية 
منذ الحرب العالمية الثانية سـوى اليمـن هذه الأياّم، وهذا 

فضل من الله وعز وشرف منحه لليمنيين. 
ظلـت أمريكا تتباهى وتتبجح بمـا لديها من فرقاطات 
وحاملات الطائرات، وتعتدي على الشعوب والدول دون أن 
يصيبها أذى، حتى جاء اليمن الكبير وَاستطاع بما يصنعه 
ة وصواريخ بالستية  من صواريخ بحرية وطائرات مسـيرَّ

لأول مـرة في التاريخ من مطـاردة وضرب البوارج وحامـلات الطائرات 
الأمريكية؛ مما أفقدها قيمتها العسـكرية، وشـاهد العالم عجزها عن 
إيقـاف الضربات التي تتلقاها حتى أصبح اسـتثمار الولايات المتحدة في 
حاملات الطائرات خسارة فقط، وشبهها الخبراء العسكريون بالبوارج 
القديمة التي عفا عليها الزمن؛ بسَـببِ ضعفها أمام تقنيات الصواريخ 

ة اليمنية.  الحديثة والطائرات المسيرَّ
اليمـن اسـتطاع أن يفرض تحـولاً في الحرب البحرية، حَيـثُ تمكّنت 
القوات المسـلحة اليمنية من تطوير صواريخ مضادة للسفن فعالة من 

حَيـثُ التكلفـة، وقادرة على تحـدي التفوق البحـري الأمريكي في البحر 
الأحمر والبحر العربي وخليج عدن. 

وتمكّنـا بفضـل اللـه مـن تحييـد حامـلات الطائرات 
الأمريكية ذات التكلفة الباهظة، الذي يتطلب لبناء حاملة 
طائـرات تعمل بالطاقة النووية يصـل إلى ما يزيد عن 13 
مليـار دولار، ويكلـف الحفـاظ عليهـا مئـات الملايين من 
الـدولارات الإضافية، في حين أن تكلفة صواريخنا البحرية 
ة يعتبر أقل بكثير ممـا تنفقه أمريكا في  وطائراتنا المسـيرَّ
حاملات طائراتهـا والصواريخ الاعتراضية، وبهذا حقّقت 
قواتنـا المسـلحة مـا يعـرف عسـكريٍّا إثبـات المزايا غير 

المتكافئة. 
أصبحـت حاملـة الطائـرات رمـزاً لعـصر مـضى منذ 
فترة طويلـة، واليوم تسـتطيع الترسـانات الضخمة من 
الصواريخ الطويلة والمتوسـطة المـدى أن تطغى على الدفاعات المحمولة 
على متن السـفن لحاملات الطائرات وغيرها من السفن الحربية التابعة 

للبحرية الأمريكية. 
اليمن اسـتطاعت بفضل الله تعـالى وتحت قيادة قائد الثورة السـيد 
عبدالملـك بدرالديـن الحوثي، وعبر عمليات البحر الأحمـر إبعاد البحرية 
الأمريكيـة بأكملها بمثـل هذه الصواريـخ البحرية المطـورة وطائراتنا 
ة وبتكلفـة فعالة، وأصبحنا نقدم دروسـاً للعالم بأن لا تخشـوا  المسـيرَّ
أمريـكا؛ فأمريـكا بنظرنـا قشـة ولا يوجد هناك خشـية من أسـطول 

حاملات الطائرات الأمريكية الذي كان مخيفاً في السابق. 
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المصاوطئُ تصخشُ تةمسات جظعد اقتاقل في تغ 
الجغاعن طآضّـثةً جصعطَ صاطى وجرتى في خفعشعط

بمسغَّرات اظصداضغئ وخعارغتَ طثاطفئ.. المصاوطئ الإجقطغئ تحسض الةئعئ الحمالغئ لضغان اقتاقل 

إسقم سبري: أبمانٌ باعزئٌ تثشسُعا «إجرائغض» ظاغةئَ المعاجعئ ضث تجب االله

 : طاابسات 
يواصلُ أبطالُ الجهاد والمقاومة الفلسطينية 
في قطـاع غـزّة؛ ولليـوم الــ157 عـلى القتال في 
معركة (طُـوفان الأقصى)، خوضَ الاشـتباكات 
العنيفة والمعـارك الضارية ضدّ قـوات الاحتلال 
القتـال  محـاور  مختلـف  في  «الإسرائيـلي» 
ما في حي الزيتون بمدينة  والاشـتباك، لا سِــيَّـ
غزّة، موقعةً في صفوف العدوّ الخسائر الفادحة 

في العتاد والأرواح. 
وفي تفاصيل عمليات الاثنـين، قصف مقاتلو 
سرايا القدس، الجناح العسكري لحركة الجهاد 
الإسـلامي، بوابل من قذائف الهاون الثقيل مقرّ 

قيادة وسيطرة للاحتلال جنوبي مدينة غزّة. 
من جهتهـا، أكّـدت كتائب شـهداء الأقصى، 
قصف مقاتلوهـا تجمّعاً لجنود وآليات الاحتلال 
بوابـل مـن قذائـف الهـاون النظامي عيـار الـ 
60 النظامـي، في حـي الزيتـون جنوبي شرقي 
غـزة، كمـا خاضـوا اشـتباكات ضاريـة مـع 
قوات الاحتلال وآلياتهم العسـكرية بالأسـلحة 
الرشاشـة وقذائـف الـ «آر بي جـي» في محاور 

القتال داخل قطاع غزة. 
وفي بيـانٍ لهـا، تبنتّ كتائب شـهداء الأقصى، 
تنفيذ مقاتليها، خلال الساعات الـ72 الماضية، 
تراوحـت  الاحتـلال،  قـوات  ضـد  مهمـةً   14
بـين خـوض اشـتباكات ضارية واسـتهدافات 
لتجمّعـات آليـات الاحتلال في محـاور التقدّم في 
قطاع غـزّة؛ مما أدََّى إلى وقوع العديد من القتلى 

والجرحى في صفوف «جيش» الاحتلال. 
وفي إطـار التعـاون بـين مختلـف الأجنحـة 
الفلسـطينية،  المقاومـة  لفصائـل  العسـكرية 

ذت عدة عملياتٍ مشتركةٍ ضدّ قوات الاحتلال  نفُِّ
ام  «الإسرائيـلي» وآلياتـه، وذلـك خـلال أول أيََّـ

رمضان المبارك 1445هـ. 
ففي عملية مشـتركة، قصـف مقاتلو سرايا 
القدس بالاشـتراك مع مجموعات الشهيد عمر 
القاسم، تجمّعاً لجنود الاحتلال في محيط عمارة 

بكرون جنوبي حي الزيتون في مدينة غزة. 
إلى ذلـك، نـشرت كتائـب القسّـام، الجنـاح 
العسـكري لحركـة حمـاس، الأحـد، مشـاهد 
لعملية إسـقاط قذيفتين مضادتين للأفراد عبر 
طائرة مُسـيّرة، استهدفت فيها نقطةً عسكرية 
وخيام قيادةٍ تابعة لجيش الاحتلال، شرقي بلدة 

بيت حانون، شمالي قطاع غزة. 
وأعلنـت كتائب القسّـام، تمكّـن مجاهديها 
مـن قنص جندي «إسرائيـلي» ببندقية «الغول» 
القسّـامية جنوبي حي تل الهـوا في مدينة غزة، 

موثقّة ذلك بمشاهد نشرتها. 

وخلال مشـهد قنص الجندي «الإسرائيلي» في 
غزة، توجّـه أحد قناصة كتائب القسّام برسالةٍ 
للاحتـلال، قائـلاً: «حنصيدكـم زي البط، وغزة 
سـتكون مقبرتكم، وعمليـة القنص هذه إهداء 
للمقاومة اليمنية وقائد أنصار الله، السـيد عبد 

الملك الحوثي». 
في السـياق، أقرّ «الجيش الإسرائيلي»، مسـاء 
الأحد، بمقتل 590 جنديـاً، منذ الـ7 من أكُتوبر 
المـاضي، بينهم 248 سـقطوا في المعـارك البرية 
داخل غزّة، على الرغم من تشـديده الرقابة على 
نشر الأعـداد الحقيقيـة لقتـلاه ومصابيه، من 
جـرّاء المعارك البريـة في القطاع، سـعياً لإخفاء 
الدقيقـة  البيانـات  فَـــإنَّ  خسـائره،  حجـم 
والمقاطع المصوّرة، التـي تبثهّا المقاومة، تظُهر 
أنّ الخسـائر التي يتكبّدهـا الاحتلال أكبر بكثير 

مما يعلن. 

ئ   : طاابسئ خَاخَّ

تواصـلُ المقاومـةُ الإسـلامية في لبنان 
بقيـادة «حـزب اللـه»، دعمَها الشـعبَ 
غـزة  قطـاع  في  الصامـدَ  الفلسـطيني 
وإسـنادها مقاومتـه الشريفـة، وردّها 
على  الاعتداءات «الإسرائيلية» على القرى 
الجنوبيـة الصامـدة والمنـازل المدنيـة في 
لبنان، ووصفت وسـائل إعلام إسرائيلية 
السـاعات الأخيرة التي شـهدتها الجبهة 
الشـمالية بالصعبـة، حَيـثُ أكّــدت أن 
حـزب الله أطلـق أكثر مـن 70 صاروخاً 

باتجّاه «إسرائيل». 
المقاومـة  أعلنـت  التفاصيـل،  في 
الإسـلامية في لبنـان، الاثنين، اسـتهداف 
مجاهديها موقع «جل العلام» بالأسلحة 

المناسبة، وأصابوه إصابة مباشرة. 
مسـيرات   4 بــ  اسـتهدفت  كمـا 
الجـوي  الدفـاع  مقـر  انقضاضيـة 
والصاروخي في ثكنـة «كيلع» في الجولان 
السـوري المحتلّ، وتمـت إصابة الأهداف 
بدقـة، وكانت مصـادر ميدانيـة جنوبي 
لبنان قد أكّـدت أنّ نيراناً مباشرة أطلقت 
مـن لبنـان، وأصابت موقعاً عسـكريٍّا في 

الجولان السوري المحتلّ. 
كما أشَارَت بيانات متتالية للمقاومة، 
بنـيران  اسـتهدفوا  مجاهديهـا  أن  إلى 
مناسـبة ومبـاشرة وتمكّنوا مـن إصابة 
هدف عسـكري في مثلـث الطيحات، وفي 

الأثنـاء أكّـد بيـان، اسـتهدف   مجاهدو 
المقاومة الإسـلامية   انتشاراً  لجنود العدوّ 
الراهـب  موقـع  محيـط  في  الصهيونـي 

بقذائف المدفعية. 
مـن جهـة أخُـرى، تصـدَّى مجاهدو 
لمسـيّرة « إسرائيليةّ»  الإسلامية  المقاومة 
في أجواء المناطق الحدوديةّ مع فلسـطين 
المحتلّة بالأسـلحة المناسـبة مما أجبرها 
على  التراجـع والعـودة إلى داخل الأراضي 

المحتلّة. 
كمـا، اسـتهدف مجاهـدون المقاومة 
الإسلامية مربض مدفعية العدوّ في خربة 
ماعر وانتشاراً لجنود العدوّ «الإسرائيلي» 
في محيطه بالأسلحة  الصاروخية وحقّقوا 
فيهمـا إصابـات مبـاشرة، واسـتهدفوا 
أيَـْضاً موقع السماقة في تلال كفر شوبا 
اللبنانيـة المحتلّة بالأسـلحة الصاروخية 

وأصابوه إصابة مباشرة.   

وكانت المقاومةُ الإسلامية في لبنانَ قد 
أعلنت، مسـاءَ الأحد، تنفيذَها 12 عملية 
عسكرية ضد مواقع الاحتلال الإسرائيلي 
العسـكرية وتجمعات جنـوده على طول 
الحـدود مـع فلسـطين المحتلّـة، حَيـثُ 
نـشرت مشـاهد مـن عملية اسـتهداف 
المقاومة الإسـلامية آليـة «نميرا»، تابعة 
لـ»جيش» الاحتـلال الإسرائيلي في الموقع 
الإسرائيـلي في منطقـة المالكيـة المحتلّة، 

انقضـاض  المصـوّر  المقطـع  ويظُهـر 
الجنـد  ناقلـة  عـلى  المقاومـة  صـاروخ 

الإسرائيلية، وإصابتها إصابة مباشرة. 
إعـلام  وسـائل  أكّــدت  بدورهـا، 
«إسرائيليـة»، رصد إطـلاق 22 صاروخاً 
من لبنان، في اتجّاه الجليل الغربي، وعقّب 
ذلـك دوي صفـارات الإنـذار في الجليـل 
الغربـي والأعـلى، وذكـرت أنّ صفـارات 
الإنذار دوّت في مسـتوطنة «شـتولا» عند 
الحـدود مـع لبنـان، فضلاً عن سـقوط 
صـاروخ في مسـتوطنة «مرغليـوت» في 

الشمال. 
وجراء ذلك، وصفت، أن الأثمانَ العامة 
والأمنية التي تدفعهـا «إسرائيل» نتيجة 
المواجهة مـع حزب اللـه، بـ»الباهظة»؛ 
إذ قـال محلل الشـؤون العسـكرية أمير 
الإسرائيـلي:  «والـلا»  لموقـع  بوحبـوط 
الجنـود  في  تتجـلىّ  «الأثمـان  هـذه  إنّ 
أصُيبـوا،  أوَ  قتلـوا  الذيـن  الإسرائيليـين 
وكذلك في تشويش نسيج الحياة والضرر 
الاقتصـادي وتدمير البنى التحتية المدنية 

والعسكرية والأمنية“. 
يذُكـر أنّ عمليات المقاومة الإسـلامية 
في لبنـان المتواصلـة أدََّت إلى إبعـاد نحـو 
100 ألف مسـتوطن عن شمالي فلسطين 
المحتلّـة، حَيـثُ أكّــد الإعلام العـبري أنّ 
حـزب الله يحتجز مسـتوطني الشـمال 
كـ»رهائـن»، بعد تثبيتـه معادلة إطلاق 

النار، ما دام القتال مُستمرّاً في غزة. 

تجب االله: جاعجغئُ 
المصاوطئ في لئظان 
سالغئ.. وق تراجع 
سظ طساظثة غجة

 : طاابسات 

أكّــد نائبُ الأمين العام لحزب الله، الشـيخ 
نعيـم قاسـم، الاثنـين، أنّ حزب الله مسـتعد 
للرد والمقاومة لو حصل أي توسّع في العدوان، 
مشـدّدًا عـلى أنّ «جاهزيـة  المقاومـة عاليـة 
ولن تتراجع عن مسـاندة غـزة إلى حين توقّف 

العدوان“. 
وعلّق قاسـم على  تصريحـات رئيس أركان 
الاحتـلال وقائـد المنطقـة الشـمالية المتعلقة 
باسـتعدادات «جيش الاحتـلال للدخول  البري 
إلى لبنـان»، موضحًا، أنّ «حزب الله غير معني 
بالتعامل مع تصريحات مسؤولي العدوّ ما إذَا 

كانت  من باب التهويل أوَ الجدية“. 
في  مُسـتمرّة  «المقاومـة  أنّ  عـلى  وشـدّد 
ردع  عـلى  ومصمّمـة  والدفـاع  المسـاندة 
«إسرائيـل»  وإرباكها»، مؤكّــداً أنه «لن يؤثرّ 
فيها التهويل»، وتابـع بالقول: «العين بالعين 
والسن بالسـن،  وعلى كُـلّ حال فلنترك الميدان 

يحسم الخيارات“. 
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ضطمئ أخغرة

ظتظ عظا.. أغظ أظاط؟!.. 
رجالئٌ إلى الثاظسين

سئثالرتمظ إجماسغض ساطر
لطالمـا اسـتخدمت أبـواقُ العدوّ 
هـذا التسـاؤلَ كَثيراً طوالَ سـنوات 
العـدوان عـلى بلدنـا، كنـا نأتيهـم 
غُ أنوفَهـم في التراب  بالإجَابـَة ونمرِّ
وننكِّلُ بهم أشـدَّ تنكيل حتى يجروا 
أذيال الهزيمة بحـسرة وندامة على 
لقـوة  واسـتصغارهم  سـخريتهم 
الإيمان الذي يحملهُ مجاهدونا؛ لأنََّ 
المنافقـين لا يفهمون قـوةَ الإيمان، 
لكـن اليـوم في ظـل مـا يحـدث من 
جرائـمَ بشـعة يندى لهـا الجبيُن في 
قطـاع غـزة كان من المفـترض على 
هؤلاء الرعاع أن يسألوا أنفسَهم: أين نحن اليوم في الميزان أمام عظمة 

الموقف الذي سطره أحرار اليمن؟! 
عـلى ما يبدو أنهم في غفلة وضياع وشـتات وتفرقة أوَ بمنأىً عن 

هذا الكوكب. 
ه لهم جميعـاً قادةً وعلمـاءَ، أبواقًا  لكـن هـذه المرة السـؤال موجَّ
وعملاءَ، نحن هنا في البحر الأحمر والعربي نقطع شريان حياة العدوّ 

الصهيوني فأين أنتم؟! 
أين أنتم مما يجري في غزة؟

أين أنتم من الطفولة المذبوحة والدماء المستباحة؟
أين أنتم من القهر والأسى والضيم والنداء؟ 

أين أنتم من القصف والصلف والجرائم البشعة؟ 
أين أنتم يا أهل الفتنة والتفرقة؟
أين أنتم يا دعاة الشقاق والنفاق؟

ـابية الصهيونية؟! نة المطهرة يا ثعالب الوهَّ أين أنتم من السُّ
أليـس الحبيب المصطفى (صلوات الله عليـه وعلى آله) قال: «من 
رأى منكـم منكـراً فليغيره بيـده فإن لم يسـتطع فبلسـانه فإن لم 

يستطع فبقلبه». 
أخبرِوني: ما الذي جرى لكم؟.. 

هل تقطعت أيديكم؟! 
أم ابتلعتم ألسنتكَم؟! 

أم يبـدو أن قلوبكَـم أصبحت قاسـيةً فلا تحَرّكها دمـوعُ الأرامل 
والثكالى ولا آهات وآلام الجوعى والمرضى!

أم أنكـم تجردتـم من كُـلّ القيـم والمعاني النبيلـة؛ فأصبحتم بلا 
رجولة ولا نخوة، بلا عزة ولا كرامة، بلا رحمة ولا إنسانية؟!

ليس ذلك فحسب؛ إنما صرتم ترون الجودَ بالدماء في سبيل الحرية 
والكرامة إسرافاً وتفريطاً، وهذا ما لا تقبله القطط ولا الخنازير! 

نقول لكم:
كفى قبل الصراخ والبكاء

يا من ترقصون على أشلاء الضحايا
وترون الحكمة في الخنوع والخضوع

والتطبيع مع أحقر المطايا... 
وإن السكوت من ذهب حتى

يذهب كُـلّ شبرٍ تبقى.. 
أمـا آن لكم أن تعـودوا إلى الله ورسـوله والقائمين بالقسـط من 

عباده؟.. 
ألا تكفي كُـلّ تلك الدروس والعبر؟!

ألا تخشون وعيدَ الله وشدة بطشه وانتقامه؟!.. 
واللـهِ وباللـه وتاللـه إن لـم تنهضـوا وتتحَرّكوا بمسـؤولياتكم 
فـلا عاصمَ لكم مـن أمر اللـه، وإنكـم لَمغرَقون كما غـرق فرعونُ 
والآخـرون، حينهـا لا ينفعُ النـدمُ والعويل ولا البراءة مـن الظالمين، 

والعاقبة للمتقين. 

غتغى المتطعري

عندما تذوقُ رحمةَ الله، فلا تتعامَلْ معها 

تعامُلَ الجحـود والنكران، والخـداع والمكر، 

فسينقلبَ احتيالكُ عليك

فلست أسرعَ من الله في المكر أبدًا.

اءَ  ـن بعَْـدِ ضرََّ اسَ رَحْمَـةً مِّ إذَِا أذَقَْنـَا النَّـ

عُ  كْرٌ فيِ آياَتِناَ  قُلِ اللَّهُ أسرََْ ـتهُْمْ إذَِا لَهُم مَّ مَسَّ

مَكْرًا، إنَِّ رُسُلَناَ يكَْتبُوُنَ مَا تمَْكُرُونَ

وإذا وجدت مَن يحرِّضُك على قول الباطل، 

نكُ بأنه لا أحد يسمعُ ما تتآمرون به، فمن يسمعُ  ويؤمِّ

الـسرَّ والنجـوى لا يخفـى عليه شيءٌ ممـا تقولونه أوَ 

تبرمونه.

أمَْ أبَرَْمُوا أمَْرًا فَإِنَّا مُبرِْمُونَ 

هُـمْ وَنجَْوَاهُـم، بلىََٰ  ا لاَ نسَْـمَعُ سرَِّ أمَْ يحَْسَـبوُنَ أنََّـ

وَرُسُلنُاَ لَدَيهِْمْ يكَْتبُوُنَ.

لاً في صحف  وإن توهمـت أن ما قمت به ليس مسـجَّ

أعمالك، فستتفاجأ يوماً بخلاف ذلك.

، إنَِّا كُنَّا نسَْتنَسِـخُ مَا  ذَا كِتاَبنُاَ ينَطِقُ عَلَيكُْم بِالْحَقِّ هَٰ

كُنتمُْ تعَْمَلوُنَ.

مُـوا وَآثاَرَهُمْ ـ  ا نحَْنُ نحُْيِـي الْمَوْتىَٰ وَنكَْتبُُ مَا قَدَّ إنَِّـ

بِيٍن. ءٍ أحَْصَينْاَهُ فيِ إمَِامٍ مُّ وَكُلَّ شيَْ
ءٍ أحَْصَينْاَهُ كِتاَباً. وَكُلَّ شيَْ

وإذا اعتقـدت أنـك تفعـل مـا تريـد، ولم 
يشاهدك أحد، أوَ يكشف ما تقوم به، فاعلم 
أنك لا تستطيع الاختفاء خلف جلدك، فيعجز 
عن الإدلاء بشـهادته عليك، في وقت حرج، لا 

تملك معه القدرة على الإنكار أبدًا.
حَتَّىٰ إذَِا مَا جَاءُوهَا شَـهِدَ عَلَيهِْمْ سَمْعُهُمْ 

وَأبَصَْارُهُمْ وَجُلوُدُهُم بِمَا كَانوُا يعَْمَلوُنَ.
وَقَالـُوا لِجُلوُدِهِمْ لِمَ شَـهِدتُّمْ عَلَينْاَ، قَالوُا 
لَ مَرَّةٍ  ءٍ وَهُوَ خَلَقَكُمْ أوََّ أنَطَقَناَ اللَّهُ الَّذِي أنَطَـقَ كُلَّ شيَْ

وَإلَِيهِْ ترُْجَعُونَ 
وَمَـا كُنتمُْ تسَْـتترَِوُنَ أنَ يشَْـهَدَ عَلَيكُْمْ سَـمْعُكُمْ وَلاَ 
أبَصَْارُكُمْ وَلاَ جُلوُدُكُمْ وَلَٰكِن ظَننَتمُْ أنََّ اللَّهَ لاَ يعَْلَمُ كَثِيراً 

ا تعَْمَلوُنَ  مَّ مِّ
وَذَٰلِكُـمْ ظَنُّكُمُ الَّذِي ظَننَتمُ بِرَبِّكُـمْ أرَْدَاكُمْ فَأصَْبحَْتمُ 

ينَ.  نَ الْخَاسرِِ مِّ
الْيوَْمَ نخَْتِـمُ عَلىَٰ أفَْوَاهِهِـمْ وَتكَُلِّمُناَ أيَدِْيهِمْ وَتشَْـهَدُ 

أرَْجُلهُُم بِمَا كَانوُا يكَْسِبوُنَ.
فأين المفر؟؟!!.. 

نسألُ اللهَ السلامةَ واللطفَ والسترَ والعفوَ لنا ولكم.. 

الشفطئُ سظ الرصابئ الإلعغئالشفطئُ سظ الرصابئ الإلعغئ


